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MAGNAVITA - PÁGINA 3

Rafael Nadal chegou ao mundo dos mortais, aque-
le em que o corpo de maneira incômoda começa a dar 
mais limites do que prazeres. O espanhol de 38 anos se 
despediu das quadras ao perder para o holandês Botic 
van de Zandschulp, por 2 sets a 0 (duplo 6/4), em par-
tida válida pela Copa Davis. Como a Espanha foi elimi-
nada da competição, o tenista saiu dos torneios ofi ciais 
junto, deixando uma legião de fãs tristes.

A 11ª edição do Liquida VR, a 
maior feira de liquidação de Volta 
Redonda, acontecerá entre os dias 
5 e 8 de junho de 2025. O atendi-
mento hoje para quem deseja ga-
rantir o seu stand será por senhas, 
que serão distribuídas a partir das 
18h, na sede da Aciap-VR.

Aciap lança 
hoje a 11ª 
edição do 
Liquida VR

CORREIO DO VALE - PÁGINA 14

A CPI do Senado que investiga 
os esquemas de apostas Bets apro-
vou a convocação de novos depoi-
mentos para a comissão. Entre os 
convocados estão infl uenciadores 
digitais, empresários do setor de 
apostas online e representantes do 
governo federal.

CPI das 
Bets aprova 
convocar 
infl uencers

PÁGINA 5

Volta Redonda iniciou a cons-
trução do ponto de apoio para 
motoboys e entregadores. O espa-
ço começou a ser erguido ao lado 
da Rodoviária Municipal Prefeito 
Francisco Torres, no bairro Laran-
jal. O objetivo é garantir à catego-
ria um local seguro e confortável.

Motoboys 
terão ponto 
de apoio e 
descanso

PÁGINA 14 

O Ministério Público do Es-
tado do Rio (MPRJ) ajuizou, na 
segunda-feira (18), uma ação civil 
pública para garantir o funciona-
mento da maternidade do Hospi-
tal das Clínicas Nossa Senhora da 
Conceição (HCNSC) em Três 
Rios, por mais 90 dias.

MPRJ ajuíza 
ação por 
hospital em 
Três Rios

PÁGINA 13

A Prefeitura de Porto Real, 
em parceria com a Secretaria do 
Estado de Meio Ambiente e Sus-
tentabilidade e com o Instituto 
Estadual do Ambiente (INEA), 
foi contemplada com o Programa 
Limpa Rio e Limpa Rio Margens. 

Trabalhos do 
Limpa Rio 
seguem em 
Porto Real

CORREIO DO VALE - PÁGINA 14

Inaceitável 
o silêncio do 
comandante 
do Exército e 
do Ministro 
da Defesa

EDITORIAL - PÁGINA 2

Prefeito eleito de Angra, Clau-
dio Ferreti, cumpriu agenda em 
Brasília e participou da Conferên-
cia Nacional de Municípios.

Angra: Ferreti 
vai a Brasília 
em busca de 
recursos

PÁGINA 14

O presidente do Congresso, 
Rodrigo Pacheco (PSD), clas-
sifi cou as suspeitas de envolvi-
mento de militares na suposta 
organização criminosa, defl a-
grada na “Operação Contra-
golpe”, da PF, responsável por 
planejar um golpe de Estado e 
o assassinato do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), do 
vice-presidente Geraldo Alck-
min (PSB) e do ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
Alexandre de Moraes, que, na 
época, presidia o Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), como 
“extremamente preocupantes”. 

O presidente 

Lula e o chinês 

Xi Jinping assi-

naram 37 acor-

dos bilaterais. Xi 

afi rmou que a 
relação entre os 

dois países vive o 

seu melhor mo-

mento na histó-

ria. O líder chinês 

foi recebido pelo 

presidente Lula 

no Palácio da 

Alvorada, resi-

dência ofi cial.
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Brasil e China assinam 37 acordos bilaterais

60 anos
completa 60 anos ajudando na defesa dos valores 
democráticos e da sustentabilidade do planeta

Reuters/ Folhapress

PÁGINA 8
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

MEMBRO DA IMPRENSA VASSOURENSE
Lucindo Pereira dos Passos Fi-

lho nasceu em Minas Gerais em 
1847. Durante sua vida, exerceu as 
funções de médico, poeta, fi lólogo, 
latinista e musicista. Serviu, inclusi-
ve, à Guerra do Paraguai como mé-
dico, sendo condecorado pelo Go-
verno Imperial pelo serviço. Com o 
fi m da guerra, se mudou para Vas-
souras em 1873, se tornando uma 

personalidade muito estimada entre 
a comunidade. Foi casado duas ve-
zes e teve dez fi lhos. Ainda durante 
sua estadia na cidade, conheceu 
intimamente o poeta parnasiano 
Raimundo Correa, que foi juiz de 
direito em Vassouras. Lucindo foi 
responsável por fundar a imprensa 
em Vassouras, dirigindo o jornal “O 
Município”. Sua primeira edição foi 

publicada no ano de 1873. Depois, 
decidiu fundar o periódico “O Vas-
sourense”, que começou a circular 
em 1882. Lucindo também publi-
cou várias obras literárias e científi ca 
durante sua vida, além de ter sido 
compositor musical e ter lecionado 
em colégios vassourenses. Lucindo 
morreu em 1896 e foi sepultado no 
Cemitério Municipal.

Advogado diz que Cid desconhecia plano para matar Lula, Alckmin 
e Moraes: ‘Quem podia dar golpe (Jair Bolsonaro) fugiu para os EUA’

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-RESISTÊNCIA À NOVA 
ROTA DA SEDA. Por que o 
Brasil resiste a entrar em Nova 
Rota da Seda da China. Por 
Leandro Prazeres. A visita ofi -
cial do presidente da China, Xi 
Jinping, ao Brasil, quarta-feira 
(20/11), será marcada por pro-
tocolos, forte esquema de segu-
rança e uma série de acordos e 
memorandos a serem assinados. 
Nos últimos meses, diplomatas 
dos dois países se revezaram em 
visitas mútuas e reuniões para 
reunir um “pacote” de entregas 
para celebrar os 50 anos das 
relações diplomáticas entre os 
dois países. Mas a visita do líder 
chinês não será marcada apenas 
pelo que será anunciado. A ex-
pectativa entre diplomatas e 
especialistas ouvidos pela BBC 
News Brasil nas últimas três se-
manas é de que a visita do líder 
chinês também seja marcada 
por uma ausência: a não adesão 
do Brasil ao projeto “Cinturão 
e Rota”, também conhecido 
como “Nova Rota da Seda”. A 
decisão envolve a tradição di-
plomática brasileira, o cenário 
internacional conturbado e a 
percepção entre os tomadores 
de decisão brasileiros de que o 
país teria pouco a ganhar com 
uma eventual adesão ao proje-
to. (...) (BBC News Brasil)

2-ELE FUGIU PARA OS 
ESTADOS UNIDOS.  Advo-
gado diz que Cid desconhecia 
plano para matar Lula, Alck-
min e Moraes: ‘Quem podia 
dar golpe ( Jair Bolsonaro) 
fugiu para os EUA’. Blog da 
Andréia Sadi. Ex-ajudante de 
ordens de Bolsonaro prestou 
novo depoimento nesta terça. 
Por conta de omissões e con-
tradições no interrogatório, 
PF enviou relatório ao STF, 
que pode rescindir benefícios 
de delação premiada. O ad-
vogado de Mauro Cid, Cezar 
Bittencourt, disse que Mauro 
Cid “desconhece completa-
mente o plano. Não omitiu 
nada. Ele não tem absoluta-
mente nada a ver com isso”, 

disse. Sobre Cid ter conhe-
cimento de uma tentativa de 
golpe de estado, Bittencourt 
disse que “todo mundo sabe 
que quem podia dar golpe es-
tava no Planalto e fugiu para 
os Estados Unidos”. (...) (g1)

 3-’É O CACETE’. ‘Quatro 
linhas da Constituição é o cace-
te’: militares golpistas queriam 
acabar com o Alto Comando. 
Em conversas, general Mário 
Fernandes trata de ideia de mo-
difi car a organização das Forças 
Armadas em razão da oposição 
ao golpe entre ofi ciais generais, 
principalmente do Exército, e 
demonstra ataque à legalidade. 
Por Marcelo Godoy. (...) (O 
Estado de S. Paulo) Fazenda e 
Defesa fecham proposta para 
ajuste em previdência dos mi-
litares. Por Gerson Camarotti. 
(...) (g1)

4-PRISÃO E BRAGA NET-
TO. Tentativa de golpe: saiba 
por que Braga Netto não foi 
preso. o general Walter Braga 
Netto - ex-ministro da Defe-
sa de Jair Bolsonaro - não está 
na lista daqueles que tiveram 
a prisão solicitada.  Por que o 
general está solto? Segundo 
apuração da jornalista Vera Ma-
galhães, do jornal “O Globo”, o 
diretor-geral da Polícia Federal 
Andrei Rodrigues tem cobra-
do das equipes que as provas 
apresentadas para fundamen-
tar cada fase das apurações seja 
capaz de tornar os passos irre-
futáveis por parte das defesas 
e da classe política, que tenta 
atribuir o avanço da operação 
à perseguição contra a direita. 
(...) (Estado de Minas)

5-INFLAÇÃO BEIRA O 
TETO DA META. Nova esti-
mativa da Fazenda para infl a-
ção de 2024 beira teto da meta. 
Para 2025, taxa é de 3,6%, ante 
3,40%; dados foram divulga-
dos pela Secretaria de Política 
Econômica. Do Estadão Con-
teúdo. De acordo com a nova 
grade de parâmetros, divulgada 

segunda-feira (18), pela Secre-
taria de Política Econômica, 
a estimativa para este ano pas-
sou de 4,25% para 4,40% - só 
0,10 ponto porcentual abaixo 
do teto da meta. Para 2025, a 
projeção agora é de 3,6%, ante 
3,40% pelo boletim anterior, 
que havia sido divulgado em 
setembro. (...) (R7)

6-PEC 6 POR 1: 67% das 
manifestações nas redes sociais 
foram a favor. Constatação é da 
pesquisa realizada pela Nexus. 
Por Camila Boehm. A conclu-
são é do levantamento Nexus 
- Pesquisa e Inteligência de Da-
dos, que analisou cerca de 30 
mil publicações sobre o tema 
nas cinco principais redes: X, 
Facebook, Instagram, Linke-
din e Tique Tok. A Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
apresentada pela deputada 
Erika Hilton (PSOL-SP), na 
Câmara dos Deputados, esta-
belece a jornada de trabalho de, 
no máximo, 36 horas semanais 
e quatro dias de trabalho por se-
mana no Brasil, acabando com 
a escalada de 6 por 1. Do total 
de conteúdos, 67% foram favo-
ráveis à PEC da extinção da es-
cala 6x1, 26% neutros e apenas 
7% contrários. Os dados foram 
coletados de 7 de novembro a 
12 de novembro. (...) (Agência 
Brasil)

7-INSS: COMUNICADO 
IMPORTANTE para aposen-
tados que recebem acima de um 
salário mínimo. Por Paulo. Os 
aposentados e pensionistas do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) que começaram 
a receber benefícios recente-
mente terão o 13º salário depo-
sitado em parcela única neste 
fi m de ano. A medida atende 
aqueles que passaram a receber 
a partir de junho e não foram 
contemplados nos pagamentos 
feitos anteriormente em abril 
e maio. Essas transferências 
ocorrerão entre novembro e de-
zembro de 2024, seguindo um 
calendário específi co. A anteci-

pação, que já é costume desde 
2020 devido à pandemia da Co-
vid-19, vai benefi ciar diversos 
grupos dentro dos segurados 
do INSS. Importante ressaltar 
que aqueles que já recebiam a 
aposentadoria ou pensão antes 
de junho deste ano, tiveram o 
benefício pago no primeiro se-
mestre. Além de aposentados 
e pensionistas, outros grupos 
têm direito ao abono anual. 
Os benefi ciários de auxílios 
por incapacidade temporária, 
auxílio-acidente, auxílio-reclu-
são e salário-maternidade tam-
bém receberão a parcela única 
do 13º salário neste período. 
No entanto, aqueles que rece-
bem o Benefício de Prestação 
Continuada (BPC) e a Renda 
Mensal Vitalícia não são con-
templados, visto que o BPC é 
um benefício assistencial sem 
direito a décimo terceiro. (...) 
(Monitor do Mercado)

8-RACISMO NO BRASIL. 
59% dos brasileiros acreditam 
que maioria do país é racista, 
diz Datafolha. Para 45% dos 
entrevistados na pesquisa, ra-
cismo cresceu nos últimos anos 
no Brasil. Por Victoria Da-
masceno. Para 59%, a maioria 
é racista, enquanto outros 5% 
dizem que todos são racistas. 
Para 30%, uma menor parte da 
população é racista e, para 4%, 
ninguém o é. Entre mulheres, 
74% afi rmam considerar que 
todos ou a maior parte dos 
brasileiros são racistas, número 
que fi ca em 53% entre homens. 
A percepção de que a discrimi-
nação racial aumentou nos úl-
timos anos atinge 45% dos en-
trevistados, ao passo que 35% 
dizem que permaneceu igual e 
20% que o racismo tem dimi-
nuído. (...) (Folha de S. Paulo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Chega a ser desanimador 
essa novela que é a liberação 
pelo Ibama das pesquisas na 
chamada Foz do Amazonas, 
que na verdade fi ca a 500 km 
dela, e é ao lado de produtivos 
poços de nossos vizinhos. A de-
mora é prejudicial ao Brasil que 
tem pressa de ter os recursos 
para atender às fragilidades da 
população. A começar pela re-
gião, que é pobre e sofrida. 

A militância em nome de 
supostos compromissos am-
bientais é cruel com os brasi-
leiros que precisam dos empre-
gos, depois dos royalties, em 
área pobre. O sucesso provável 
na exploração faria a região 
prosperar. 

A sra. Marina Silva tem se 
revelado uma agente do atraso e 
justamente na região onde tem 
sua origem. É indiferente ao 
drama do isolamento em parte 
do ano dos milhares de brasi-
leiros que vivem ao longo da es-
trada que liga Manaus a Porto 
Velho, cuja pavimentação vêm 
dedicando todos seus esforços 
para impedir. A região fi ca iso-
lada no tempo das chuvas, além 
de a atividade econômica das 
duas capitais ser afetada pelo 
isolamento. Seria a única liga-
ção terrestre da capital amazo-
nense com o resto do Brasil. 

As estradas criadas pela vi-
são patriótica do ministro Má-
rio Andreazza, na Amazônia, 

deram impulso à região, mes-
mo que com essa permanente 
campanha de ambientalistas 
que não acreditam que a maior 
poluição é a pobreza. Pelo me-
nos, no trecho de outra estrada, 
a Cuiabá-Santarém, os atolei-
ros foram eliminados logo nos 
primeiros meses do governo 
Bolsonaro. Esta estrada é parte 
da Transamazônica. 

A exploração mineral na 
região, com grande potencial 
e que inclui minerais estraté-
gicos como lítio e potássio, 
também tem sido prejudicada 
pela ação do atraso e da insen-
sibilidade daqueles que igno-
ram os reflexos deste elitismo 
utópico na vida de milhares 

de pessoas que merecem uma 
vida melhor. 

Apesar desta pauta ser das es-
querdas, quem melhor conhece 
a região hoje é o ex-deputado e 
ex-ministro Aldo Rebelo, que, 
inclusive, acabou de publicar, 
pela Prefeitura do Rio, um in-
teressante livro sobre o tema. 
Talvez seja ele o homem público 
que melhor conhece e interpreta 
a realidade naquela área. 

Uma pena a omissão dos 
políticos e da sociedade, em ge-
ral, em relação a essa verdadeira 
sabotagem aos legítimos inte-
resses da região e do país como 
um todo. Preservar a Amazônia 
não é preservar a pobreza de 
boa parte de sua população. 

Aristóteles Drummond
O delírio ambiental

Opinião do leitor

O papel da primeira-dama

A primeira-dama de um País tem um papel 

muito importante, pois servirá de um exemplo 

para todos. Ela não foi eleita e tão pouco ocupa 
cargo público. Tem que ser educada, cortês e 

não se intrometer em questões, que não são da 

sua alçada.

Luiz Felipe Schittini  
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

O silêncio do 
comandante do 

Exército e do 
ministro da Defesa

O cuidado após 
a repatriação 

EDITORIAL

É dever de ofício do Exér-
cito Brasileiro e do seu co-
mandante general de exército 
Tomás Miguel Miné Ribeiro 
Paiva punir exemplarmente 
estes quatro militares (um da 
reserva e três da ativa) que tra-
maram a morte de um ministro 
do Supremo Tribunal Federal e 
do Presidente e Vice-Presidente 
da República.  

Se houver outros militares 
de alta patente envolvidos, a pu-
nição deve ser exemplar. Eles de-
vem ser varridos, virarem páreas, 
ter todos os registros de caserna 
apagados, medalhas devolvidas, 
aposentadorias  canceladas. Este 
complô assassino, feito por mi-
litares da ativa, é uma desonra à 
instituição de Caxias.

Não há nada que justifi -
que usar a morte de lideranças 
para atingir objetivos de poder. 
Só em caso de guerra. Se estes 
assassinos de verde oliva acre-
ditam que estamos em guerra, 
que usem para eles o código 
penal militar para cenários de 
guerra. Único caso de crimes 
que podem levar à punição ex-

trema como estão descritos no 
Código Penal Militar, de 1969. 
Ele prevê ainda que a pena deve 
ser executada por fuzilamento, 
exatamente o mesmo método 
que foi aplicado na Indonésia 
para matar o carioca Marco 
Archer Cardoso Moreira. Bra-
sileiros são passíveis de pena de 
morte, em tempos de guerra, se 
cometerem crimes como trai-
ção (pegar em armas contra o 
Brasil, auxiliar o inimigo), co-
vardia (causar a debandada da 
tropa por temor, fugir na pre-
sença do inimigo), rebelarem-se 
ou incitar a desobediência con-
tra a hierarquia militar, desertar 
ou abandonar o posto na frente 
do inimigo, praticar genocídio 
e praticar crime de roubo ou de 
extorsão em zona de operações 
militares, entre outros. Em vá-
rios desses casos se enquadram 
o crime cometido pelos quatro 
militares.

A sociedade civil espera a 
manifestação do Exército e do 
Ministro da Defesa. Neste caso, 
o silêncio tem ar de cumplicida-
de e não perplexidade.

Na madrugada desta quar-
ta-feira, 20 de novembro, o 12º 
voo da Operação Raízes do Ce-
dro, realizada pelo governo fe-
deral, trouxe ao Brasil mais 204 
pessoas, incluindo crianças e 
animais de estimação, que esta-
vam na zona de confl ito no Lí-
bano. Com este último grupo, 
o país concluiu a maior missão 
de repatriação de sua história, 
totalizando 2.513 brasileiros e 
familiares agregados.

Esta operação representa 
um marco importante não 
apenas em termos logísticos, 
mas também humanitários, 
destacando o papel funda-
mental do Estado em proteger 
seus cidadãos, independente-
mente das fronteiras. A coor-
denação entre órgãos como 
a Força Aérea Brasileira, Mi-
nistérios e forças de seguran-
ça foi crucial para o sucesso 
desta missão, demonstrando 
a importância de uma atuação 
governamental robusta e arti-
culada diante de crises.

No entanto, o desafi o não 
termina com a chegada. Repa-
triar envolve mais do que ga-
rantir o retorno físico; é garan-
tir que essas pessoas recebam 
acolhimento digno, suporte 
psicológico e condições para 
retomar suas vidas. Muitos 
repatriados deixam para trás 
traumas, incertezas e perdas, 
necessitando de assistência hu-
manitária, social e psicológica. 
É fundamental que o Brasil, 
construído sobre alicerces de 
diversidade e solidariedade, 
reafi rme seu compromisso com 
os princípios humanitários.

O retorno desses brasileiros 
precisa ser acompanhado por 
políticas públicas que integrem 
ações de assistência emergen-
cial com projetos de longo pra-
zo, como suporte educacional, 
reintegração no mercado de 
trabalho e ações de saúde men-
tal. A Política Nacional de Saú-
de e Segurança do Trabalhador 
pode ser um modelo para essa 
abordagem.

Divulgação

Centro de Vassouras
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 NOMEAÇÃO ANTECIPA-
DA - Para aqueles que alimentam 
a teoria da conspiração e da parti-
cipação de Bolsonaro no ‘Punhal 
Verde Amarelo’ uma refl exão: Por 
que Bolsonaro nomearia os co-
mandantes das Forças Armadas in-
dicados por Lula antes de embar-
car para os Estados Unidos?

  PERDEU A OPORTUNIDA-
DE - O governador Cláudio Cas-
tro fez um apelo ao presidente Lula, 
que presidiu o G20, para que ele 
cumpra os compromissos assumi-
dos pelos líderes do evento na carta 
fi nal apresentada à população. Cas-
tro afi rmou que Lula perdeu uma 
oportunidade de conversar com o 
presidente dos EUA, Joe Biden, so-
bre a venda e a entrada de armas no 
país. As declarações foram dadas no 
evento ‘G20 no Brasil’, promovido 
pelo Grupo Globo, na manhã desta 
quarta-feira (20).

  FRUTOS PARA A MOBILI-
DADE - Já a tarde, o governador 
Cláudio Castro se reuniu com o 
sheik árabe Zayed Rashed Owai-
dha Aloubaise, CEO do Abu Dha-
bi Investment Group, no Palácio 
Guanabara. Durante o encontro, 
foram discutidas possíveis parce-
rias em projetos do governo, como 
a expansão da Linha 4 do Metrô, 
a intenção de levar o transpor-
te até a Baixada Fluminense e São 
Gonçalo, ferrovia e concessão do 
gás. O sheik demonstrou interes-
se nos planos do Metrô e na cons-
trução da linha, acompanhada de 
um projeto de urbanismo para as 
regiões.

  CULTURA DO SUL FLU-
MINENSE – Nesta quarta-fei-
ra, dia 20, o deputado estadual Jari 
Oliveira (PSB) entregou o títu-
lo de Patrimônio Cultural Imate-
rial do Estado do Rio de Janeiro 
ao evento ‘Samba da Jurema’, um 
dos mais tradicionais da região Sul 
Fluminense. A homenagem foi en-
tregue durante evento que aconte-
ceu no bairro Boa Vista, em Barra 
Mansa (RJ). O projeto de lei pro-
posto por Jari foi aprovado por 
unanimidade pela Assembleia Le-
gislativa do Rio e sancionado pelo 
governador Cláudio Castro. O 
Samba da Jurema nasceu da neces-
sidade de resolver as questões fi-
nanceiras da Comunidade Omariô 
de Jurema, no bairro Santa Clara, 
em Barra Mansa.

  ESPAÇO PARA AJUDAR 
- O evento é beneficente e aju-
da, além da Comunidade Oma-
riô, outras instituições, como 
Apae Volta Redonda, SOS Barra 
Mansa, Tenda Espírita Pai Cam-
binda, Aldeia de Umbanda Ca-
boclo Sultão das Matas e Escola 
Municipal Quilombola de San-
tana Irmã Elizabeth Alves. Do 
Samba da Jurema nasceu tam-
bém o Juremeiros, grupo que 
começou sendo um encontro de 
amigos músicos em prol da cau-
sa e a partir do evento solidário, 
alçou outros voos logo após as 
primeiras edições.

PINGA-FOGO

Os suspeitos de articularem o assas-
sinato de autoridades seguiram o ideá-
rio defendido por Jair Bolsonaro desde 
seus tempos de caserna: elogio à ditadu-
ra, planejamento de atentado terrorista, 
assassinato de adversários, quebra de 
hierarquia nas Forças Armadas. 

Premiados com cargos e prestígio, 
ofi ciais-generais não vacilaram em, 
mais uma vez, trair as instituições que 
tanto dizem amar. Ignoraram dois 
princípios básicos de qualquer força 
armada digna de respeito: manter dis-
tância da política e preservar a hierar-
quia e a disciplina.

O material até agora divulgado 
pela Polícia Federal não permite con-
cluir que o ex-presidente foi cúmplice, 
por ação ou omissão, na tentativa gol-
pista que previa o assassinato do presi-
dente Lula, do vice Geraldo Alckmin e 

do ministro Alexandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Federal.

Mas é impossível negar que o gol-
pismo sempre pregado por Bolsonaro 
serviu de inspiração e de guia para para 
os conspiradores. Bolsonaro surgiu na 
vida pública ao, ainda na ativa, publicar, 
em 1986, na revista Veja, artigo em que 
criticava os baixos salários nas FFAA. 

No ano seguinte, a revista revelou 
que o capitão estava envolvido na es-
truturação de explosões até em quar-
téis para alavancar o protesto contra os 
baixos vencimentos. Condenado por 
um conselho de justifi cação do Exérci-
to, ele conseguiria ser absolvido por 9 a 
4 pelo Superior Tribunal Militar num 
julgamento em que  foi favorecido por 
uma oportuna e suspeita confusão en-
tre laudos. 

Sem condições de permanecer na 

Força, Bolsonaro iniciou  carreira de 
político — de tanto atacar a cúpu-
la militar, foi proibido de entrar em 
quartéis. Tornou-se ídolo, porém, dos 
jovens ofi ciais, entre eles, muitos que 
hoje estão no generalato.

O apelo à violência e a pregação 
pela quebra da institucionalidade são 
marcos de sua carreira.   Propôs o fu-
zilamento do presidente Fernando 
Henrique Cardoso por sua decisão de 
vender a Vale, declarou que, caso eleito 
presidente, daria um golpe de Estado, 
reteirou a defesa de torturadores, elo-
giou atos autoritários dos presidentes 
Alberto Fujimori (Peru) e Hugo Chá-
vez (Venezuela).

Eleito presidente graças a uma 
combinação de fatores que incluiu a 
condenação e prisão de Lula, Bolso-
naro, no Planalto, manteve a visão de 

mundo e o comportamento de sempre.
Fez sucessivas ameaças à democra-

cia, anunciou que desrespeitaria ordens 
judiciais, incentivou a quebra da hierar-
quia nas FFAA. Integrantes de postos 
de comando na instituições militares 
demonstraram que mantêm aceso o ca-
chimbo golpista que entorta suas bocas 
desde a derrubada do Império.

Principalmente nos últimos anos 
de Bolsonaro no Planalto, chefes mi-
litares ajudaram a bagunçar o coreto 
institucional, meteram-se onde não 
deviam, emitiram notas que traziam 
implícitas ameaças à democracia, vol-
taram a maltratar a história recente 
do país,  criaram  crise institucional 
em torno da legitimidade eleitoral — 
como se eles, quando estiveram no po-
der, não tivessem abolido eleições. São 
especialistas em impedir o funciona-

mento de urnas, não em aperfeiçoá-las.
Todo o processo contou com a 

cumplicidade de setores importantes 
da política, de forças policiais e do 
empresariado. Foi abençoado também 
por uma signifi cativa parcela da popu-
lação que, por oportunismo ou igno-
rância, traz para a sociedade conceitos 
de uma religiosidade deformada, in-
compatível com a vida democrática.

Os golpistas e terroristas de hoje são 
herdeiros dos torturadores impunes e do 
medo de presidentes — entre eles, Lula 
— de corrigirem os tantos desvios come-
tidos e incorporados por militares. 

Não haverá paz sem a punição dos 
culpados e de uma reforma profunda 
na formação dos funcionários públi-
cos fardados que, de uma vez por to-
das, precisam entender que não estão 
acima da população.

Fernando Molica

Suspeitos reproduziram visões de Bolsonaro e de militares

O erro fatal da 
infestação de 
militares no Planalto 
no governo Bolsonaro  
Por Cláudio Magnavita*

Há exatamente um ano, em 24 
de novembro de 2023, o ministro 
do STF Gilmar Mendes afi rmava de 
forma premonitória: “As ameaças que 
vieram de setores das Forças Armadas 
contra este tribunal e contra a demo-
cracia não merecem resposta. Até 
agora continuam elegíveis os milita-
res”. Ele defendia a aceleração da tra-
mitação da PEC 42/2023, que obriga 
o militar a se aposentar para disputar 
eleição ou assumir ministério. O mi-
nistro voltou ao tema esta semana, 
em entrevista na Globonews, sobre o 
complô de quatro militares, três ofi -
ciais da ativa e um general da reserva 
para eliminar o então presidente elei-
to Lula, o vice Geraldo Alckmin e o 
ministro do STF e então presidente 
do TSE, Alexandre de Moraes.

Os documentos revelados pela 
Polícia Federal revelam este nefasto 
documento elaborado na alcova do 
Palácio do Planalto e é o ápice da 
doentia infestação da máquina públi-
ca por militares da reserva e da ativa 
após a posse do então presidente Jair 
Bolsonaro.

O maior erro foi trazer a impres-
são que governo de direita é governo 
militarizado. Aliás, a direita brasi-
leira não pode fi car envergonhada 
com este complô golpista pilotado 
pelo general Mário Fernandes e seus 
comparsas. Estes quatros desonram a 
farda que usaram ou ainda usam. 

O grande erro histórico de Jair 
Bolsonaro foi ter militarizado o nú-
cleo de poder. Nomear, principal-
mente, generais e almirantes para 

ministérios e cargos no primeiro 
escalão. Era um capitão afastado das 
Forças Armadas cercado de ofi ciais 
de alta patente. Isso trouxe uma bo-
lha de irrealidade ao núcleo de poder 
e reviveu traços do regime militar. 
Não tinha como dar certo. Como 
tubarões excitados pelo sangue, esta 
turma se lambuzou com o gosto do 
poder e tentaram tudo para mantê-
-lo, até criar esta operação ‘Punhal 
Verde Amarelo’. Sandice pura.

A distorção da realidade era tanta 
que o general Santos Cruz só chama-
va o presidente de Bolsonaro e nunca 
de Senhor Presidente. Desdém total. 

Ao colocar o general Hamilton 
Mourão como vice, Bolsonaro co-
locou a sua cabeça na guilhotina de 
um núcleo militar que apostava que 
poderia defenestrá-lo do poder e co-
locar o linha dura na Presidência.

Foi de Mourão a primeira grande 
insubordinação em 2016, contra o 
governo Dilma Rousseff , que resul-
tou na perda do Comando Militar 
do Sul e foi transferido para a Secre-
taria de Economia e Finanças. Dois 
anos depois, ao defender intervenção 
militar pelos escândalos do governo 
Temer, foi novamente afastado.  

Escolhido e eleito vice-presidente, 
Hamilton Mourão sempre esteve a 
um passo de sentar na cadeira de pre-
sidente e até a esquerda evitava falar 
de impeachment de Bolsonaro por ser 
o sucessor natural o linha dura. 

O documento da operação ‘Pu-
nhal Verde Amarelo’ previa um nú-
cleo de Crise comandado pelos ge-
nerais Heleno, Braga Netto e Mário 
Fernandes. 

No governo Bolsonaro, paten-
te  era pré-requisito para cargo de 
primeiro escalão. O almirante de 
esquadra Bento Albuquerque foi 
ministro de Minas Energia e está 
no epicentro do escândalo das joias. 
Até nas agências de estado a patente 
garantia o cargo.  

O governo fi cou arejado com 
a chegada de Ciro Nogueira como 
ministro da Casa Civil e de novos 
titulares civis para a secretaria de 
governo. Se na reeleição a candidata 
a vice fosse a então ministra Tereza 
Cristina, a chance de vitória seria 
outra. Colocar Braga Netto na chapa 
foi um erro fatal, nas urnas e até em 
caso de vitória. 

Colocar os militares de volta 
aos quartéis, de onde nunca deve-
riam ter saído, é agora gênero de 
primeira necessidade para a estabi-
lidade democrática do país. A PEC 
042/2023 deve ganhar força e será 
um passo. 

A derrota de Bolsonaro em 2022 
ceifou a cabeça desta gulosa serpente 
que distorceu a imagem da direita. 
Ser de direita é uma posição ideoló-
gica e não signifi ca ter uma divisa no 
ombro. Nomes da direita civil, como 
o direitista histórico Ronaldo Caia-
do, Ratinho Júnior, Cláudio Castro 
e, de certa forma, Tarcísio Freitas, 
que apesar de capitão foi purifi cado 
por ter trabalhado em governo do 
PT, tem uma avenida eleitoral aberta 
pela frente.  

No núcleo duro do bolsonarismo 
no Planalto, formado pelos gene-
rais Luís Eduardo Ramos, Augusto 
Heleno e Walter Braga Netto, o in-

conformismo com a derrota para o 
PT encontrou um terreno fértil para 
todas as teorias de conspiração. Este 
núcleo é formado por ofi ciais da re-
serva, uma geração que assistiu o fi -
nal dos governos militares. Foi neste 
terreno que ultrapassou-se a linha do 
bom senso, planejando um colapso 
institucional à partir de assassinatos. 
Não há como fi car impunes. Aliás, 
é das próprias Forças Armadas que 
deve partir a condenação destes atos, 
que foram planejados, arquitetados, 
medidos, projetados e colocados no 
papel por pessoas que colocaram a 
sua sede de poder acima do amor e 
respeito à pátria.

O ministro Gilmar Mendes foi 
cirúrgico em cobrar uma solução 
através de uma PEC que se arrasta 
no Congresso. A própria direita, que 
ganhou musculatura nas urnas, deve 
também exigir punição e que os mili-
tares retornem aos quartéis e aos seus 
deveres constitucionais. Arroubos 
como o do general Villa Boas, como 
foram feitos em direção ao STF no 
episódio do HC de Lula, que permi-
tiria sua candidatura ou do general 
Mourão contra Dilma e Temer, de-
vem ser rigorosamente punidos. A 
sociedade civil não deve aceitar mais 
esta infestação militar em estrutu-
ras governamentais, como trouxe a 
eleição de 2018 e, erradamente, foi 
chancelada por Bolsonaro, que ago-
ra pode ser punido pela proximidade 
com os sanguinários e loucos que no-
meou e se cercou.

*Diretor de Redação do 
Correio da Manhã

ANSA Brasil

Na sequência: Francesco Moliterni; Padre Omar Raposo; Pietro Petraglia; 

Flavio Cattaneo; Danielle Barros; Antonio Scala; e Nicolò Mardegan

Cattaneo lança Partida do Coração Brasil-Itália Troféu Enel

Após a apresentação do plano es-
tratégico 2025-2027, no qual a Enel 
reiterou o compromisso de forta-
lecer os investimentos em redes no 
Brasil e na América Latina, o CEO 
da empresa, Flavio Cattaneo, voou 
ao Rio de Janeiro durante a cúpula 
do G20 para reafi rmar os planos da 
companhia e apresentar a Partida do 
Coração Brasil-Itália Troféu Enel, 
além de um projeto de iluminação do 
icônico Cristo Redentor. Por ocasião 
do G20, o gestor também teve uma 
reunião bilateral com Javier Milei, 
presidente da Argentina.

As iniciativas foram ilustradas na 
Casa da Cultura do G20, da qual a 
Enel é principal patrocinadora. Esti-
veram presentes no evento, além da 
direção da empresa na Argentina e 
no Brasil, a secretária de Cultura do 
estado do Rio de Janeiro, Danielle 
Christian Barros, e o reitor do san-
tuário do Cristo Redentor, padre 
Omar Raposo. Ambos, ao recordar o 
importante papel da empresa italia-
na, acolheram com grande simpatia 
os novos projetos.

O governador Cláudio Castro 
e o secretário estadual da Casa Ci-
vil, Nicola Miccione, agradeceram 
pelo compromisso da empresa ita-
liana com a cidade em mensagens 
em vídeo.

Em uma breve saudação, Catta-
neo - que recebeu a placa honorá-

ria do prêmio da revista Comunità 
Italiana - destacou que “o Brasil é 
o terceiro mercado mais impor-
tante para a Enel e fundamental 
para a estratégia de crescimento 
do grupo”.

“No país, produzimos energia 
apenas a partir de fontes renováveis, 

com usinas eólicas e solares que es-
tão entre as maiores do mundo”, 
disse o CEO. “Com nossas redes, 
fornecemos energia elétrica para 
mais de 15 milhões de clientes no 
Rio de Janeiro, São Paulo e Ceará. 
Em nosso Plano Estratégico 2025-
2027, reiteramos nosso compromis-
so de investir ainda mais nas redes 
no Brasil”, com foco “na melhoria 
estrutural da qualidade do serviço”, 
acrescentou.

O CEO disse estar “muito orgu-
lhoso” pelo fato de a Enel ser uma das 
principais patrocinadoras da cultura 
no Rio de Janeiro.

“Queremos confi rmar nosso 
apoio aos projetos culturais, sociais e 
de sustentabilidade promovidos pelo 
governo do estado do Rio. Dentre as 
atividades previstas para o primeiro 
semestre de 2025, destacamos a Par-
tida do Coração Brasil-Itália - Troféu 
Enel, que alia esporte e solidarieda-
de, e um projeto para tornar o Cris-
to Redentor, um dos símbolos mais 
emblemáticos do Brasil, ainda mais 
luminoso”, afi rmou.
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Operação da Polícia Federal 
enfraquece o PL da Anistia
PF prende suspeitos de planejar morte de Lula, Alckmin e Moraes

Por Karoline cavalcante 

Com a deflagração da 
“Operação Contragolpe” pela 
Polícia Federal, a possibilida-
de de avanço do Projeto de Lei 
(PL 2858/2022), que concede 
anistia aos envolvidos nos atos 
de 8 de janeiro de 2023, ficou 
comprometida. O ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Gilmar Mendes, afir-
mou em entrevista à Globo-
News que considera “incogitá-
vel” e “irresponsável” tratar do 
tema neste contexto.

“Acho incogitável falar em 
anistia nesta quadra e neste 
quadro. Seria até irresponsá-
vel. Como todos sabem, tenho 
vários interlocutores no meio 
político, e não me parece que 
faça qualquer sentido, antes 
mesmo de termos uma denún-
cia, se falar em anistia”, afirmou 
o decano. 

Em análise do cientista po-
lítico Rócio Barreto, dada ao 
Correio da Manhã, o projeto 
foi “por água abaixo” e a ine-
legibilidade do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) deverá ser 
mantida. “O PL da Anistia foi 
por água abaixo. Alguns parti-
dos já estão pedindo até o ar-
quivamento do PL da Anistia, 
e a condição de inelegibilidade 
do presidente Bolsonaro deve-
rá se manter”, afirmou Barreto.

O Partido dos Trabalhado-
res (PT) apresentou, nesta quar-
ta-feira (20), um requerimento 
ao presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira (PP-
-AL), solicitando o arquivamen-
to do PL da Anistia. O partido 
considera “de todo inoportuno 
e inconveniente” a continuidade 
da tramitação do projeto após a 
investigação da Polícia Federal e 
o suposto atentado a bomba na 
sede do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF). No pedido, o PT 
argumentou que o projeto po-
deria beneficiar os comandantes 
da “trama golpista”.

Operação Contragolpe
Na terça-feira (19), a PF 

prendeu quatro militares das 
Forças Especiais e um policial 
federal envolvidos em uma su-
posta organização criminosa, 
responsável por planejar um 
golpe de Estado e o assassinato 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), do vice-presi-
dente Geraldo Alckmin (PSB) 
e do ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), Alexan-
dre de Moraes, que, na época, 
presidia o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).

Ao autorizar a investigação, 
Moraes afirmou que há indí-
cios “robustos e gravíssimos” 
de que os investigados atuaram 
para executar o planejado. “Os 
elementos trazidos aos autos 
comprovam a existência de 
gravíssimos crimes e indícios 
suficientes da autoria, além 
de demonstrarem a extrema 
periculosidade dos agentes, 
integrantes de uma organiza-
ção criminosa, com objetivo 
de executar atos de violência, 
com monitoramento de alvos 
e planejamento de sequestro 
e, possivelmente, homicídios”, 
disse o ministro.

De acordo com as apura-
ções, foi identificado um mi-
nucioso planejamento opera-
cional denominado “Punhal 
Verde e Amarelo”, que seria 
executado no dia 15 de dezem-
bro de 2022, com o objetivo 
de impedir a posse do governo 
eleito em 2022. O planejamen-
to detalhado pelos investigados 
contemplava a utilização de re-
cursos humanos e bélicos para 
a execução das ações, incluindo 

técnicas militares avançadas. 
Além disso, previa a criação de 
um “gabinete institucional de 
gestão de crise”, que seria inte-
grado pelos próprios investiga-
dos para gerenciar os conflitos 
institucionais gerados a partir 
dos ataques.

Um ponto específico do 
plano faz referência aos codi-
nomes usados para identificar 
os alvos, sendo “Jeca” uma alu-
são a Lula e “Joca” a Alckmin. 
O documento destacava que a 
eliminação de ambos seria ne-
cessária para extinção da chapa 
vitoriosa. Além disso, sugeria 
que, devido à vulnerabilidade 
de saúde de Lula e suas frequen-
tes idas a hospitais, poderia ser 
utilizado envenenamento ou 
substâncias químicas para pro-
vocar um colapso orgânico no 
presidente eleito.

Depoimento
Os indícios iniciais sur-

giram a partir de mensagens 
recuperadas do celular do te-
nente-coronel Mauro Cid, ex-
-ajudante de ordens do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 
com o coronel do Exército 
Marcelo Câmara, ex-assessor 
de Bolsonaro. As conversas 
indicavam que os investigados 
estavam monitorando Ale-
xandre de Moraes.

“A investigação conseguiu 
identificar novos elementos de 
prova que comprovaram a efe-
tiva realização de atos voltados 
ao planejamento, organização 
e execução de ações para moni-
torar o ministro Alexandre de 
Moraes”, afirmou a PF.

Cid prestou depoimento 
à Polícia Federal na terça-fei-
ra (19) e está agendado para 
um novo interrogatório nesta 
quinta-feira (21), com o obje-
tivo de esclarecer contradições 
em sua delação premiada, na 
qual se comprometeu a revelar 
os fatos dos quais teve conhe-
cimento durante o governo de 
Bolsonaro.

Kids Pretos
Foram presos preventiva-

mente os militares do Exército 
Hélio Ferreira Lima, Rafael 
Martins de Oliveira, Rodrigo 
Bezerra Azevedo, o general 
da reserva Mário Fernandes, 
e o agente da Polícia Federal 
Wladimir Matos Soares, todos 

membros do grupo denomina-
do “Kids Pretos”.

Durante a operação, além 
das prisões, foram cumpri-
dos três mandados de busca e 
apreensão e 15 medidas caute-
lares diversas da prisão. Entre 
as medidas, destacam-se a proi-
bição de contato com outros 
investigados, a proibição de 
deixar o país — com a entrega 
dos passaportes no prazo de 24 
horas — e a suspensão das fun-
ções públicas dos envolvidos. 
A operação teve apoio do Exér-
cito Brasileiro e foi realizada 
nos estados do Rio de Janeiro, 
Goiás, Amazonas e no Distrito 
Federal.

De acordo com a PF, os fa-
tos investigados configuram, 
em tese, os crimes de abolição 
violenta do Estado Democráti-
co de Direito, golpe de Estado 
e organização criminosa.

Planalto
A Polícia Federal também 

identificou que o documento 
foi impresso por Mário Fer-
nandes no Palácio do Planalto, 
em 09/11/2022, quando o en-
tão presidente Jair Bolsonaro 
estava no local. Após a impres-
são, o documento foi levado ao 
Palácio da Alvorada, residência 
oficial de Bolsonaro à época. 
No mesmo período, também 
foi registrada a presença de 
Mauro Cid e Rafael De Olivei-
ra no local.

Além disso, foi menciona-
do que uma reunião entre Cid 
e Oliveira ocorreu na residên-
cia do general Walter Souza 
Braga Netto, ex-ministro da 
Casa Civil e candidato a vi-
ce-presidente na chapa de Jair 
Bolsonaro em 2022. Após o 
encontro, um documento inti-
tulado “Copa 2022” começou 
a circular entre os investiga-
dos. Segundo a Polícia Federal, 
o documento formalizava o 
apoio ao plano, além de deta-
lhar as necessidades logísticas 
e os recursos necessários para a 
execução da operação clandes-
tina do grupo.

O ex-presidente não se 
manifestou sobre a operação 
conduzida pela PF. No entan-
to, seu filho, o senador Flávio 
Bolsonaro (PL-RJ), criticou a 
decisão judicial, considerando-
-a antidemocrática. Ele usou as 
redes sociais para afirmar que 

“pensar em matar alguém não 
é crime”.

“Por mais que seja repug-
nante pensar em matar al-
guém, isso não é crime. E para 
haver uma tentativa é preciso 
que sua execução seja inter-
rompida por alguma situação 
alheia à vontade dos agentes. 
O que não parece ter ocorri-
do. Sou autor do projeto de lei 
2109/2023, que criminaliza 
ato preparatório de crime que 
implique lesão ou morte de 
3 ou mais pessoas, pois hoje 
isso simplesmente não é crime. 
Decisões judiciais sem amparo 
legal são repugnantes e antide-
mocráticas”, afirmou.

Por um detalhe
Em entrevista à imprensa, o 

ministro da Justiça e Seguran-
ça Pública, Ricardo Lewando-
wski, disse que falou com Lula 
por telefone e ele se mostrou 
“surpreso e estupefato” com as 
revelações da investigação. “Es-
tava surpreso, estupefato com a 
dimensão deste golpe. Ele não 
podia imaginar que poderia ser 
vítima fatal desses agentes cri-
minosos”, disse Lewandowski.

Em meio à programação 
do G20, no Rio de Janeiro, 
o ministro da Secretaria de 
Comunicação Social da Pre-
sidência da República, Paulo 
Pimenta, afirmou que o plano 
de assassinato das autoridades 
brasileiras “só não se concreti-
zou por um detalhe”. “Estamos 
falando de uma ação concreta, 
objetiva, que revela elementos 
extremamente graves sobre a 
participação de pessoas pró-
ximas ao governo [ Jair] Bol-
sonaro no golpe que tentaram 
executar no Brasil, impedindo 
a posse do presidente e do vi-
ce-presidente eleitos”, decla-
rou Pimenta.

O presidente do Senado 
Federal, Rodrigo Pacheco 
(PSD), também se manifes-
tou, classificando as suspeitas 
de envolvimento de militares 
como “extremamente preo-
cupantes”. “Não há espaço no 
Brasil para ações que atentem 
contra o regime democrático, 
e muito menos para quem pla-
neja tirar a vida de qualquer 
pessoa. Que a investigação 
alcance todos os envolvidos, 
para que sejam julgados com o 
rigor da lei”, afirmou Pacheco.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Operação prendeu quatro militares e um policial federal 
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CE: Cid Gomes sinaliza 
rompimento com governador

Câmara aprova projeto 
que altera emendas

Arcabouço Mudanças

‘Sem reversão’, diz aliados

O senador Cid Gomes (PS-

B-CE) anunciou a seus alia-

dos o rompimento com 

o governador Elmano de 

Freitas (PT), encerrando 

uma parceira política en-

tre os dois grupos políticos 

que vem desde 2006. A de-

cisão foi revelada por Cid a 

aliados mais próximos no 

último sábado (16). Como 

levantou o jornalismo João 

Pedro Pitombo, da Folha-

press, na ocasião, ele ale-

gou incômodo com o fato 

de ter sido alijado de de-

cisões estratégicas para o 

grupo governista e criticou 

uma suposta postura de 

hegemonia a do PT do Ce-

ará. Em reunião da execu-

tiva estadual do PSB nesta 

terça-feira (19), em Fortale-

za, Cid afirmou à imprensa 
que ainda não havia uma 

decisão final. 

Após receber o texto do 

Senado, a Câmara dos 

Deputados aprovou, em 

um esforço concentrado 

na terça-feira (19), o pro-

jeto de lei complementar 

(PLP) 175/24 ,que regula-

menta as regras de trans-

parência, execução e im-

pedimentos técnicos de 

emendas parlamentares 

ao Orçamento da União. 

O projeto segue para san-

ção presidencial.

A proposta surgiu devido 

a uma decisão do Supre-

mo Tribunal Federal em 

suspender a execução de 

emendas parlamentares 

até que fossem definidas 
regras sobre controle so-

cial, transparência, impe-

dimentos e rastreabilida-

de. Relator da medida, o 

ministro Flávio Dino exi-

giu que as emendas só 

poderão ser pagas pelo 

Poder Executivo median-

te total transparência so-

bre sua rastreabilidade.

O texto deixa de fora do li-

mite do arcabouço fiscal as 
emendas de modificação 
se elas forem de interes-

se nacional, podendo ter 

destinatário ou localização 

específica se isso já constar 
do Projeto de Lei Orçamen-

tária. Atualmente, 3% da 

receita líquida da União são 

direcionados às emendas.

Em 2025 as emendas para 

despesas primárias se-

guirão o critério da receita 

líquida, exceto para emen-

das de correção de erros. A 

partir de 2026, o limite será 

a correção do valor do ano 

anterior pelo IPCA + cres-

cimento real equivalente a 

70% ou 50% do crescimen-

to real da receita primária.

“Não tem nada decidido, 

a gente tem que aguar-

dar o final das etapas. Em 
política a gente tem que 

ter ritos, eu faço questão 

de obedecer a todos os ri-

tos”, disse Cid. Ele afirmou 
que a decisão não deve 

demorar e será anuncia-

da em uma nota oficial. 
Aliados, contudo, tratam 

o rompimento com como 

uma decisão tomada e 

com poucas chances de 

reversão. “Cid é muito resi-

liente, para ter chegado ao 

ponto de romper é porque 

a situação estava insusten-

tável. Ele vinha mostrando 

descontentamento com 

o excesso de decisões que 

eram feitas exclusivamen-

te pelo PT e para o PT”, dis-

se a deputada estadual Lia 

Gomes (PDT), irmã do se-

nador. Com a decisão, Cid 

segue na mesma direção 

do irmão e também ex-

-governador do Ceará Ciro 

Gomes (PDT), que rompeu 

com o PT nas eleições de 

2022. Desde então, os ir-

mãos se afastaram politi-

camente. As insatisfações 

de Cid vinham sendo com-

partilhadas com o senador 

licenciado e ministro da 

Educação, Camilo Santana 

(PT), que despontou como 

principal líder do grupo 

político após duas gestões 

frente ao governo cearen-

se. O estopim para a ruptu-

ra foi a decisão de Elmano 

de apoiar a candidatura do 

deputado Fernando San-

tana (PT) para a Presidên-

cia da ALCE.

Jefferson Rudy/Agência Senado

Lula Marques/ Agência Brasil

Parceria entre PSB e PT, no Ceará, enfraquecida

Texto trata de execução de emendas na LOA
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Brasil encerra G20 com foco 
em transição energética

Por Gabriela Gallo

A 19ª Cúpula do G20 (gru-
po das 19 maiores economias 
do mundo, mais União Africana 
e União Europeia) foi marcada 
por discurso contra desigualdade, 
avanço no combate às mudanças 
climáticas e transição energética – 
visando a Conferência do Clima a 
ONU (COP 30), marcada para 
acontecer no Brasil, em Belem 
(PA), em 2025. No último dia do 
evento que tomou conta do Rio 
de Janeiro, na terça-feira (19), o 
Brasil “passou o bastão” para a 
África do Sul, país que sediará a 
próxima Cúpula do G20.

O Brasil na gestão do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) começou a presidir a Cúpula 
do G20 ainda em 2023, na Índia, 
e desde então adotou três pilares 
centrais para serem debatidos nos 
encontros. São eles firmar acordos 
para: combater à fome e à pobreza 
global (lançada oficialmente pela 
Aliança Global contra a Fome e a 
Pobreza); a reforma da governança 
global, na intenção de trazer maior 
representatividade para países 
emergentes em órgãos internacio-
nais – como a sugestão de reforçar o 
Conselho de Segurança da ONU; 
e a sustentabilidade e enfrentamen-
to às mudanças climáticas.

Energia Limpa
Pouco após o fim do G20, o 

presidente Lula e o Primeiro-mi-
nistro do Reino Unido, Keir Star-
mer, lançaram a Aliança Global 
para Energia Limpa. A medida foi 
anunciada um dia após o Brasil fir-
mar uma parceria com a Argentina 
de energia renovável, no qual o Bra-
sil importará gás natural argentino.

De acordo com as autorida-
des, em um artigo enviado à Folha 
de São Paulo, a Aliança Global 
para Energia Limpa visa triplicar 
a capacidade de produção de ener-

gia renovável e duplicar a eficiên-
cia energética até 2030, “como foi 
preconizado no Global Stockta-
ke, um balanço global da ONU 
para acompanhar os progressos 
realizados no âmbito do Acordo 
de Paris”. “O mundo está fora da 
rota certa para atingir suas metas 
climáticas. Precisamos limitar o 
aumento da temperatura global 
a 1,5ºC, no máximo”, reiterou o 
documento.

A medida fora adiantada pelo 
presidente brasileiro durante o 
G20. Na sessão que tratou de de-
senvolvimento sustentável e tran-
sição energética, o mandatário 
convocou os países desenvolvidos 
do G20 a adiantarem, em até dez 
anos, as metas de neutralidades 
climáticas inicialmente previstas 
para 2050, como forma de com-
bater o aquecimento global e as 
mudanças climáticas.

“Aos membros desenvolvidos 
do G20, proponho que anteci-
pem suas metas de neutralidade 
climática de 2050 para 2040 ou 
até 2045. [...] Sem assumir suas 
responsabilidades históricas, as 
nações ricas não terão credibili-
dade para exigir ambição dos de-
mais”, afirmou Lula.

Economia
Para o Presidente do Instituto 

Monitor da Democracia e Conse-
lheiro da Associação Brasileira de 
Relações Institucionais e Gover-
namentais (Abrig) Márcio Coim-
bra, o Brasil conseguiu deixar um 
legado no G20 com os debates e 
alternativas para o combate da 
fome e da desigualdade mundial, 
especialmente com a formação da 
Aliança Global contra a Fome e a 
Pobreza.

Todavia, o cientista político 
avalia que falta para o Brasil firmar 
políticas globais para atrair inves-
timentos e fortalecer a economia. 
Ele cita como exemplo o chama-
do “instrumento de avaliação de 
investimento estrangeiro”. O mo-
delo, adotado por diversos países 
que integram o G20, consiste na 
criação de políticas de revisão na 
recepção de investimento externo 
em setores importantes da eco-
nomia desses países. A proposta é 
promover a diversificação econô-
mica e evitar que setores estraté-
gicos estejam concentrados exclu-
sivamente com empresas de um 
único país. Além disso, a medida 
também visa impedir que grupos 
ligados ao crime organizado usem 

o investimento como lavanderia 
de recursos ilícitos.

“Hoje, praticamente todos os 
países da OCDE [Organização 
para a Cooperação e Desenvolvi-
mento Econômico] aprovaram le-
gislações neste sentido. O resultado 
foi amplamente favorável, fortale-
cendo essas economias, uma vez 
que passaram a receber mais recur-
sos saudáveis, evitando a entrada de 
capitais sujos e indesejados, oriun-
dos do crime organizado. Além 
disso, foi possível blindar setores 
estratégicos da economia de uma 
preocupante dependência predató-
ria, que abre caminho para uma pe-
rigosa influência externa”, afirmou.

“O saldo da reunião do G20, 
portanto, pode ir além dos en-
contros entre autoridades e do 
fortalecimento de canais de diá-
logo importantes entre as nações. 
É importante que o Brasil tenha 
liderado este processo e concre-
tizado a discussão de sua agenda. 
Porém, é também nossa responsa-
bilidade ir além da agenda do G20 
e aproveitar este intercâmbio para 
adotarmos políticas importantes 
para nosso país, que já são realida-
de nas nações mais desenvolvidas 
do bloco”, completa Coimbra.

Brasil e Reino Unido lançam Aliança Global para Energia Limpa 
Ricardo Stuckert/PR

Brasil “passa o bastão” para a África do Sul

Por Mateus lincoln

A Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) do Senado Fede-
ral que investiga os esquemas de 
apostas Bets aprovou a convoca-
ção de novos depoimentos para 
a comissão. Entre os convocados 
estão influenciadores digitais, em-
presários do setor de apostas online 
e representantes do governo fede-
ral. Na sessão da última terça-feira 
(19), a CPI aprovou 170 requeri-
mentos, incluindo convocações, 
convites e pedidos de informa-
ções. Segundo a Agência Senado, 
o objetivo é investigar a influência 
das apostas online no Brasil e suas 
possíveis ligações com práticas ilí-
citas, como lavagem de dinheiro e 
organização criminosa. A primeira 
oitiva será na próxima terça-feira 
(26 de novembro) com Fernando 
Oliveira Lima, identificado como 
responsável pelo “jogo do tigrinho”.

A apuração envolverá per-
sonalidades famosas. Nomes 
famosos na internet e nas redes 
sociais como Deolane Bezerra, 
Wesley Safadão, Jojo Todynho e 
Tirulipa estão entre os influen-
ciadores convocados para prestar 
esclarecimentos. De acordo com 
a relatora da CPI, senadora Sora-
ya Thronicke (Podemos-MS), os 
convocados terão direito ao silên-
cio e à assistência jurídica durante 
os depoimentos. A parlamentar 
também declarou esperar que o 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
não conceda habeas corpus que 
impeçam os convocados de com-
parecer às oitivas, medida já ado-
tada em outras investigações.

Investigações estaduais
A CPI busca o compartilha-

mento de dados da Operação 
“Integration”, da Polícia Civil de 
Pernambuco (PCPE), que apura 
a lavagem de dinheiro em jogos 
ilegais. Essa investigação resul-
tou no indiciamento de algumas 
celebridades, como o cantor 
Gusttavo Lima. Para o senador 
Humberto Costa (PT-PE), con-
forme divulgou a Agência Sena-
do, esses dados podem acelerar os 
trabalhos da comissão e revelar o 
impacto econômico e social das 
plataformas de apostas.

Além de influenciadores, a 
comissão convocou represen-
tantes de empresas de apostas, 
como Marcela Campos, sócia da 
Esportes Gaming, e Darwin Sil-
va, dono da empresa Caminho 
da Sorte. Outros requerimentos 
incluem empresários ligados a 
plataformas financeiras que, su-
postamente, facilitam operações 
ilícitas no setor.

Convites
A CPI também aprovou 

convites a ministros e dirigen-
tes de órgãos públicos. Entre 
eles, o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, e o presi-
dente do Banco Central (BC), 
Roberto Campos Neto. O cole-
giado quer esclarecimentos so-
bre políticas regulatórias para 
o setor e possíveis falhas no 
monitoramento de atividades 
financeiras ligadas a apostas.

Pedidos de informação ao 
Conselho de Controle de Ativi-
dades Financeiras (Coaf ) foram 
aprovados para acessar relatórios 
sobre movimentações suspeitas de 
empresas e pessoas físicas vincula-
das às plataformas investigadas.

Regulamentação
Durante a reunião, Thro-

nicke destacou o impacto das 
apostas no orçamento das fa-
mílias brasileiras. Ela afirmou 
que a falta de regulamentação 

do setor agrava problemas eco-
nômicos e de saúde pública. 
Jogadores compulsivos recor-
rem a empréstimos informais, 
enquanto recursos financeiros 
saem do mercado nacional, se-
gundo a parlamentar. “Muitas 
(famílias) estão indo à ban-
carrota. Todo esse recurso está 
saindo do Brasil. São bilhões de 
reais que estão saindo do nosso 
comércio e do setor de servi-
ços”, apontou Soraya.

Já o presidente da CPI, se-
nador Dr. Hiran (PP-RR), re-
forçou que os trabalhos da co-
missão devem ser conduzidos 
com responsabilidade, sem es-
petacularização. Em sua fala, o 
parlamentar salientou o fato de 
que a apuração não está contra 
e nem a favor do governo. “Esta 
CPI é a favor da sociedade, que 
está adoecendo por conta da 
falta de regulamentação desta 
atividade. Não vamos espetacu-
larizar nada aqui. Vamos fazer 
tudo com muita responsabili-
dade e com a seriedade que o 
caso requer”, afirmou.

Próximos passos
A agenda da comissão in-

clui novas oitivas com repre-
sentantes do governo, da po-
lícia e do setor privado. Além 
disso, os senadores pretendem 
aprofundar a investigação so-
bre a expansão das apostas on-
line no Brasil e suas conexões 
internacionais. A CPI foi ins-
talada em 12 de novembro e 
tem prazo de funcionamento 
até abril de 2025.

cPi das Bets no Senado aprova 
convocação de influenciadores

Saulo Cruz/Agência Senado

CPI examina o impacto dos patrocínios de 
plataformas de apostas esportivas

CORREIO BASTIDORES

Para Marinho, diálogos não 
incriminam Bolsonaro

Haddad emperra tramitação 
da PEC das Igrejas

Recuo Grana dos fiéis

Servidores

Aloprados

Retornados

Comissão

Líder da oposição no Se-
nado, Rogério Marinho 
(PL-RN) reconhece a exis-
tência de um grupo na 
sociedade, alguns deles,  
integrantes das Forças 
Armadas, que queriam 
o que classifica de  “ação 
invasiva” — segundo a Po-
lícia Federal,  assassinatos 
de autoridades.
Marinho, porém, afirma 
que, com base no que foi 

divulgado, não há como 
incriminar o ex-presiden-
te Jair Bolsonaro. 
Ressalta que, num dos di-
álogos, um dos suspeitos, 
o coronel da reserva Regi-
naldo Vieira de Abreu, usa 
um palavrão para com-
bater a possibilidade de 
articulações dentro das 
“quatro linhas da Consti-
tuição” tão citadas pelo 
então presidente.

Mais uma vez, o ministro 
da Fazenda, Fernando 
Haddad, entrou em cam-
po para tentar garantir 
a ida de recursos para os 
cofres públicos. Foi gra-
ças a pressões exercidas 
por ele que o presidente 
da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), retirou de pauta 
a proposta de emenda 
constitucional do depu-
tado Marcelo Crivella (Re-
publicanos-RJ) que au-
menta a isenção fiscal de 

religiões e templos.
Pela proposta, igrejas e 
suas organizações assis-
tenciais e beneficentes 
ficarão livres de impostos 
na “aquisição de bens e 
serviços necessários à 
formação do patrimônio, 
à geração de renda e à 
prestação de serviços”. O 
projeto também beneficia 
sindicatos, partidos políti-
cos e escolas e entidades 
de assistência social sem 
fins lucrativos.

Sempre preocupado com 
o poder da bancada e do 
eleitorado envangélico, o 
governo já tinha sinaliza-
do que, apesar da nova 
sangria, não iria tentar 
criar obstáculos para a 
aprovação do projeto — 
apenas deputados do 
Psol vinham criticando a 
proposta no plenário.

A Fazenda, porém, fez o 
alerta: a PEC abriria mar-
gem para não fossem re-
colhidos impostos sobre a 
compra de material e con-
tratação de mão de obra 
para obras que viessem a 
ser feitas com dinheiro de 
fiéis de igrejas. É o tema 
que, agora, ocupa as dis-
cussões.

Adversário da mudança 
na escala de seis dias de 
folga por um de trabalho, 
o deputado Sóstenes Ca-
valcante  (PL-RJ) decidiu 
preparar uma espécie 
de vingança: criar uma 
emenda constitucional 
que reduz também a jor-
nada de trabalho dos ser-
vidores públicos.

“Vamos aguardar o des-
dobramento das informa-
ções, parece ato de alo-
prados, a gente só sabe de 
pedaços”, diz o senador 
para o Correio Bastido-
res. Para ele, os fatos não 
comprometem a discus-
são de uma anistia para 
acusados e condenados 
por tentativas golpistas.

No livro “Os retornados”, 
Carlos Fonseca trata de 
tema pouco explorado 
por aqui: o destino de 
ex-escravizados no Brasil 
que retornaram à Áfri-
ca. No Benin, esteve com 
descendentes do trafican-
te Francisco Félix de Sou-
za, que enriqueceu com o 
comércio negreiro.

Segundo Marinho, não 
há como tratar do projeto 
este ano, apenas em 2025. 
Classifica a comissão 
especial criada por Lira 
como uma oportunidade 
de discutir, por exemplo, 
penas aplicadas. Também 
questiona a legitimidade 
de ministros do STF se-
rem vítimas e julgadores.

Roque de Sá/Agência Senado

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Senador admite que setores queriam “ação invasiva”

Ministro abre o olho para evitar perdas

POR FERNANDO MOLICA
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BNDES e CAF firmam 
linha de crédito de R$ 2,7 bi

Setor aéreo bate recorde 
de passageiros em outubro

CORREIO ECONÔMICO

Carga ‘Braços largos’

Recorde

Fonte limpa 

Aceitação

Carteira verde

Financiar projetos estra-

tégicos no Brasil, para 

promover a reindustriali-

zação sustentável, a eco-

nomia verde, a inclusão 

financeira e a emissão 
de títulos temáticos. Es-

tes são os objetivos do 

primeiro contrato assina-

do, nessa terça-feira (19), 

entre o BNDES (Banco 

Nacional de Desenvolvi-

mento Econômico e So-

cial), durante a Cúpula de 

Líderes do G20, e o Banco 

de Desenvolvimento da 

América Latina e Caribe 

(CAF) para abertura de li-

nha de crédito de R$ 2,7 

bilhões.

Os recursos se destinarão 

ao financiamento para 
‘powershoring’, em plan-

tas industriais, para pro-

dução de bens manufatu-

rados verdes.

Ao registrar recorde de 

10,4 milhões de passa-

geiros transportados em 

outubro último, o setor 

aéreo registrou alta anual 

de 7,8% nesse indicador, 

o que permitiu acumular 

neste ano um total de 97,5 

milhões de passageiros, 

incluindo os mercados in-

terno e externo.

Os voos nacionais regis-

traram 8,3 milhões de 

passageiros, avanço anu-

al de 6,5%, ao passo que 

o transporte aéreo inter-

nacional computou 2,1 

milhões de passageiros, 

ou uma elevação anual 

de 11%. 

Para o ministro de Portos 

e Aeroportos, Silvio Costa 

Filho, “a alta nos indicado-

res do transporte aéreo é 

reflexo da boa gestão do 
presidente Lula, com alta 

da economia, inflação 
controlada e investimen-

tos nunca antes visto na 

história do país”.

O segmento de trans-

porte de carga no setor 

aéreo vem acompanhan-

do a expansão de ritmo 

apresentado pelo setor de 

passageiros, ao movimen-

tar 44,2 mil toneladas 

no mercado doméstico, 

montante 14,8% superior 

ao do ano passado, e o 

maior desde 2015. 

Amparadas pelos ‘braços 

largos’ da União, desde 

2020, face ao ‘tombo’ mo-

numental imposto pela 

pandemia, as aéreas fo-

ram beneficiadas com 
renúncias fiscais que so-

mam R$ 98 bilhões em 

impostos e taxas neste 

ano, ou 6% da arrecada-

ção federal.

Aproximando da marca 

simbólica de US$ 100 mil, 

o bitcoin renovou o recor-

de histórico, nessa quar-

ta-feira (20), sob o impul-

so da eleição de Donald 

Trump à presidência dos 

EUA. Até agora, a cripto-

moeda acumula, neste 

ano, uma valorização em 

torno de 35%.

O novo empreendimen-

to BNDES-CAF contem-

plará, ainda, projetos de 

produção de Hidrogênio 

Verde (H2V); melhorias da 

infraestrutura para atrair 

novas plantas industriais 

sustentáveis, como inves-

timentos em linhas de 

transmissão, gasodutos, 

ferrovias e rodovias.

Ante à alta de 0,40% da 

icônica criptomoeda, ago-

ra cotada a US$ 93.900,83, 

o analista da XS.com, An-

tonio Di Giacomo, avalia 

que “o novo recorde his-

tórico do Bitcoin reflete 
um marco em seu preço 

e uma mudança funda-

mental em sua aceitação 

política e econômica”. 

A iniciativa do banco de 

fomento inclui, também, 

a carteira verde, de pro-

jetos de economia ver-

de e social, com ênfase 

para: eficiência energéti-
ca, energias renováveis, 

florestas, agricultura sus-

tentável, infraestrutura, 

saneamento, educação e 

desenvolvimento urbano. 

Divulgação site Grupo Hid

Reprodução site PT

Contrato enfatiza financiamento de projetos estratégicos

Movimento de passageiros no setor aéreo bate recorde

Morgan Stanley rebaixa o 
Brasil para ‘underwheight
Para o megabanco, país tem ‘exposição abaixo da média do mercado’ 

Por marcello Sigwalt

‘Fazendo coro’ às recorren-
tes queixas do mercado à con-
dução da gestão econômica pe-
tista, o maior banco do planeta 
Morgan Stanley anunciou o re-
baixamento do Brasil para un-
derweight (exposição abaixo da 
média do mercado, equivalente 
à venda) na região da América 
Latina, sob o argumento de que 
‘os elevados riscos fiscais’ do 
país superam a atratividade de 
seus papéis.

 Na visão do Morgan, go-
verno e mercado de capitais 
caminham para a beira de 
um impasse, face ao crescente 
endividamento público, que 
pressiona as taxas de juros para 
cima, o que torna a renda fixa 
mais atraente, mas, ao mesmo 
tempo, sufoca o crescimento do 
mercado acionário.

Em relatório publicado, 
nesse domingo (17), o banco 
ianque acentua que “o finan-
ciamento do governo está su-
gando o oxigênio do mercado 
local de renda variável. Com 
juros de longo prazo entre 
12% e 14% ao ano, os investi-

dores [de renda fixa] duplica-
rão o seu dinheiro dentro de 
um intervalo de 6 a 7 anos. As 
ações locais não conseguem 
competir com isso”. 

Dando o tom da situação 
alarmante, o banco acentua 
que “o Brasil permanece em 
um impasse fiscal que prova-
velmente necessitará de um 

ponto de virada”, acrescentan-
do que ‘a capacidade de o go-
verno brasileiro convencer os 
mercados sobre as metas fiscais 
é chave para manter a confian-
ça de investidores domésticos e 
internacionais no País’.

Enquanto a magnitude do 
ajuste é desconhecido, cresceu 
a expectativa do mercado, nas 

últimas semanas, em que pese 
os seguidos adiamentos do 
anúncio de cortes de gastos, por 
parte do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, que prome-
teu fazê-lo após a Cúpula do 
G20, mas não o fez. O mercado 
conta que o Executivo faça um 
corte no montante de R$ 70 bi-
lhões nos próximos dois anos. 

Guia do Investidor

‘Elevados riscos fiscais’ motivaram rebaixamento do país perante o Morgan Stanley

Aproveitando a visita ofi-
cial do presidente da China, 
Xi Jinping, ao Brasil, a Confe-
deração Nacional da Indústria 
(CNI) e a universidade pública 
chinesa Tsinghua assinaram, 
nesta quarta-feira (20), um 
memorando de entendimento 
(MOU) que estabelece bases 
para cooperação em inovação e 
tecnologia. 

As tratativas para a parce-
ria começaram em junho deste 
ano, em Pequim, durante uma 
missão governamental do Bra-
sil à China, acompanhada pela 
indústria brasileira.

Com o memorando, o 
objetivo é fortalecer a coo-
peração internacional entre a 
CNI, a universidade chinesa e 
outras instituições públicas e 
privadas. 

A iniciativa também pre-
tende ampliar a colaboração 
entre as instituições para in-
centivar programas de mobili-
dade, formação de especialistas 

e estudantes, além de conectar 
ecossistemas de tecnologia e 
inovação.  

“O futuro da agenda entre 
Brasil e China deve ser baseado 
em pautas como a inovação tec-
nológica, para impulsionar essa 
parceria econômica e comercial 
que já dura 50 anos. Temos o 

interesse comum de aprofun-
dar o desenvolvimento acadê-
mico, tecnológico, de inovação 
e de negócios para fortalecer a 
cooperação internacional, e o 
memorando com a Tsinghua 
corrobora essa mobilização de 
esforços”, avalia o presidente da 
CNI, Ricardo Alban.

A Tsinghua é considerada a 
melhor universidade na Ásia e a 
12ª no cenário global. O presi-
dente do Conselho da institui-
ção, professor Qiu Yong, disse 
que China e Brasil têm grande 
potencial de cooperação e inte-
resses comuns amplos, que pas-
sam pela economia, tecnologia 
e desenvolvimento sustentável, e 
que a parceria vai contribuir para 
ampliar essa colaboração e pro-
mover mais desenvolvimento. 

“Esse memorando de enten-
dimento vai possibilitar uma 
cooperação frutífera para traba-
lharmos juntos melhorando e 
aprofundando a relação na área 
da inovação, para alavancar a 
economia, a educação, a cultu-
ra e a tecnologia dos dois paí-
ses. Esperamos que esse MOU 
contribua e seja um catalisador 
dessa química entre os dois paí-
ses”, afirmou o professor. 

O memorando de entendi-
mento tem vigência de cinco 
anos, mas é prorrogável.

CNI firma cooperação com a Tsinghua
Agência de Notícias da Indústria

Cooperação tecnológica é vital para avanço da indústria

Especialista avalia impacto dos royalties

BC: juros sobem por ‘desconfiança’ fiscal

Em uma apresentação técni-
ca e aprofundada, o especialista 
em Direito Regulatório e CEO 
da Associação Núcleo Uni-
versitário de Pesquisas, Estu-
dos e Consultoria (NUPEC), 
Vinicius Peixoto Gonçalves, 
conduziu uma palestra sobre o 
impacto dos royalties e das par-
ticipações especiais (PE) no de-
senvolvimento econômico de 
estados e municípios localiza-
dos na Margem Equatorial do 
Brasil. O evento trouxe à tona 

questões críticas sobre a distri-
buição de recursos da explora-
ção de petróleo e gás.

A apresentação de Gonçal-
ves abordou aspectos funda-
mentais do regime regulatório 
brasileiro, como a complexi-
dade do sistema de concessões 
de ativos de petróleo e gás. “Os 
recursos minerais, pela nossa 
Constituição, pertencem a to-
dos os brasileiros, mas sua ex-
ploração envolve um pacto fe-
derativo delicado entre União, 

estados e municípios”, afirmou. 
Segundo ele, a estrutura atual 
muitas vezes não reflete a voca-
ção econômica de determina-
das regiões, criando disparida-
des no desenvolvimento local.

Gonçalves também enfati-
zou a importância de corrigir 
falhas na aplicação de métricas 
geográficas e legais que impac-
tam diretamente a arrecadação 
de royalties e PE. Ele mencionou 
casos específicos, como a Baía de 
Guanabara, onde erros de demar-

cação territorial resultaram na 
subutilização de recursos que po-
deriam impulsionar a infraestru-
tura e os serviços públicos locais.

Novas fronteiras e 

sustentabilidade

Outro ponto central da 
apresentação foi a exploração 
de novas fronteiras, como o 
potencial de Sergipe e a rele-
vância da Margem Equatorial 
para o futuro do setor energé-
tico no Brasil.  

O presidente do Banco Cen-
tral, Roberto Campos Neto, 
disse nesta terça, 19, que as pro-
jeções do mercado de alta para a 
inflação e os juros decorrem da 
desconfiança dos investidores 
sobre a capacidade do País de 
equilibrar a dívida pública. “A 
gente hoje vive uma elevação do 
prêmio de risco que está muito 
ligada a uma desconfiança dos 
agentes (do mercado) de que o 
governo não vai conseguir, no 
longo prazo, equilibrar o resul-

tado fiscal do País”, disse ele, em 
evento da Associação Comercial 
de São Paulo.

Campos Neto lembrou 
que, diferentemente de outras 
nações, que passam pelo mes-
mo problema de não conseguir 
gerar superávits primários, o 
“ponto de partida” da dívida 
brasileira já era maior. Essa 
condição e o fato de o Brasil 
ter uma taxa de juros já elevada, 
acrescentou, dificultam a esta-
bilização da dívida.

Ao falar sobre a dinâmica e 
os efeitos da política fiscal, ele 
observou que, às vezes, uma 
ação fiscal expansionista, para 
estimular a economia, pode ter 
um efeito contrário, justamente 
pela questão dos prêmios de ris-
co (elevação das expectativas de 
juros e inflação).

O presidente do BC vol-
tou a rechaçar a ideia de que a 
política monetária, hoje, este-
ja sob a chamada “dominância 
fiscal” – quando a dinâmica 

dos gastos públicos torna nu-
los os efeitos de aumento das 
taxas de juros.

“Eu não acho que a gente 
está em dominância fiscal, eu 
acho que o Brasil tem uma dí-
vida alta, sim; outros países do 
mundo desenvolvido tiveram 
dívidas mais altas, passaram 
pelo mesmo questionamento, 
se tinha ou não dominância 
fiscal. Não vejo a dominância 
fiscal como problema. É difícil 
trabalhar com suposição”.
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Danilo

Árbitro

Teste de DNA revolucionário

Baixa procura

Lenda

ANCESTRALIDADE

As celebrações do 
dia da consciência 
negra, feriado nacio-
nal na quarta (20), 
foram antecipadas 
pela CBF, na Arena 
Fonte Nova, palco 
do empate entre 
Brasil e Uruguai. O 
atacante Vinícius 
Júnior, expoente da 
luta contra o racismo 
no Campeonato Espanhol, foi presenteado com um 
certificado de ancestralidade. O craque nascido em São 
Gonçalo (RJ) descobriu que seus antepassados mais 
longínquos eram de Camarões, na África, do povo Tikar.

Especulado no Vasco, o la-
teral-direito Danilo, capitão 
da Seleção Brasileira, disse 
não saber do interesse do 
clube. Seu empresário afir-
mou que ele cumprirá o 
contrato com a Juventus 
(ITA) até julho de 2025.

O árbitro da finalíssima da 
Libertadores foi definido 
pela Conmebol. Atlético-
-MG x Botafogo será apita-
do pelo argentino Facundo 
Tello, que apitou Palmeiras 
2x2 Botafogo, nas Oitavas 
da Copa Libertadores.

A identificação da ances-
tralidade de Vini Jr foi pos-
sível a partir de um teste 
de DNA, feito a pedido da 
CBF à empresa African An-
cestry, pioneira no rastrea-
mento genético de ances-
trais para pessoas negras 
em todo o mundo. Vinícius 

José Paixão de Oliveira, pai 
de Vini Jr, era o único que 
sabia da cerimônia- sur-
presa em homenagem ao 
filho, mas desconhecia o 
resultado do teste de DNA. 
“É importante para a gen-
te saber de onde nós vie-
mos”, disse Vinícius José.

O confronto entre Flumi-
nense e Fortaleza no Ma-
racanã, nesta sexta (22), 
não tem atraído muito 
público. Apenas 24 mil 
dos 60 mil ingressos pos-
tos à venda foram com-
prados pelos Tricolores.

A despedida de Adriano 
Imperador entre ‘lendas’ 
de Flamengo e Inter de 
Milão acaba de ganhar um 
reforço de peso: O ex-za-
gueiro Marco Materazzi. 
O jogo acontece em 15 de 
dezembro, no Maracanã.

Rafael Ribeiro/CBF

Vini Jr. descobriu suas origens

CORREIO NO MUNDO

Pilar

Soberania

Esposa será a sucessora no regime

Imigração

Cessar-fogo

DITADURA

O ditador da Nica-
rágua, Daniel Orte-
ga, apresentou uma 
proposta de reforma 
da Constituição que 
busca expandir seu 
poder para outras 
áreas do regime. Ele 
prevê estender o 
mandato presiden-
cial de cinco anos 
para seis; aumentar o 
controle do Estado sobre os meios de comunicação de 
modo a “impedi-los de serem submetidos a interesses 
estrangeiros”; e alterar formalmente o nome do cargo 
de vice-presidente para copresidente.

O chefe da diplomacia 
da União Europeia Josep 
Borrell afirmou que a Jor-
dânia “segue como o pilar 
de estabilidade” no Orien-
te Médio. Segundo ele, 
o país é merecedor dos 
apoios financeiros da co-
munidade internacional.

O atual líder do Hezbollah, 
Naim Qassem, afirmou 
que recusará qualquer 
proposta ou projeto de 
cessar-fogo que viole a so-
berania libanesa. Já Israel 
diz querer manter a “liber-
dade de defesa” contra o 
grupo radical do Líbano.

A proposta foi enviada ao 
Congresso, controlado 
pelo regime, na terça-fei-
ra (19). A expectativa é de 
que ela seja aprovada ra-
pidamente. 

O último ponto da mu-
dança representaria uma 
maneira de consolidar o 

poder da mulher de Or-
tega, Rosario Murillo, que 
acumula as funções de vi-
ce-presidente, chanceler 
e porta-voz do regime. Ela 
vem trabalhando ardua-
mente para posicionar a 
si mesma como sucessora 
do marido ditador.

De acordo com dados di-
vulgados pela plataforma 
Eurostat,a quantidade de 
novos pedidos de asilo en-
viados à União Europeia 
reduziu em aproximada-
mente 25% em relação ao 
mês de agosto, ficando 
em 69.270 pedidos.

O vice-embaixador pales-
tino na ONU criticou o veto 
dos EUA à proposta de re-
solução do Conselho de 
Segurança da ONU pelo 
sonhado cessar-fogo em 
Gaza. Segundo ele, não há 
“qualquer justificativa pos-
sível” para o veto.

Palácio presidencial da China (Taiwan)

Ortega quer mudar a Constituição

Canonização de Carlo Acutis

O adeus da lenda das quadras

‘Padroeiro da Internet’ será canonizado em 2025, diz Papa Francisco

Rafael Nadal se aposenta do tênis e chega ao mundo dos mortais

por Francisco Lima Neto 

(Folhapress)

O beato Carlo Acutis, co-
nhecido também como santo 
influencer, será canonizado no 
Jubileu dos Adolescentes, que 
ocorrerá de 25 a 27 de abril de 
2025, conforme anúncio do 
papa Francisco. Carlo, adoles-
cente italiano nascido em Lon-
dres, será o primeiro santo mil-
lenial -uma pessoa nascida entre 
o início dos anos 1980 e o final 
dos anos 1990. Ele morreu de 
leucemia aos 15 anos em 2006, 
em Monza, na Itália.

Segundo o Vatican News, 
portal de informações da Santa 
Sé, Francisco também anunciou 
a canonização do estudante Pier 
Giorgio Frassati. Ele se tornará 
santo no Jubileu dos Jovens, de 
28 de julho a 3 de agosto do pró-
ximo ano. Frassati morreu aos 24 
anos, de poliomielite, em 1925. 
Nascido em Turim, na Itália, era 
conhecido por sua paixão pelo 
alpinismo e pela caridade. Foi 

beatificado em 1990 por João 
Paulo 2º.

Segundo a fé católica, santos 
são pessoas que, após a morte, 
intercedem junto a Deus para a 
realização de milagres. Os dois 
são considerados modelos e refe-
rências para a fé de milhares de 
jovens em todo o mundo.

“Quero dizer que no pró-
ximo ano, no Jubileu dos Ado-
lescentes, canonizarei o beato 
Carlo Acutis e, no Jubileu dos 
Jovens, no próximo ano, canoni-
zarei o beato Pier Giorgio Frassa-
ti”, anunciou o papa.

Carlo Acutis era conhecido 
por sua devoção aos milagres Eu-

carísticos e aparições Marianas, 
os quais catalogou em um websi-
te que ele mesmo desenhou. Sua 
habilidade em divulgar os ensi-
namentos da igreja na internet o 
levou a ser chamado de “influen-
ciador de Deus” e “padroeiro da 
internet”.

Ele foi beatificado em 2020, 
após o Vaticano reconhecer um 
milagre realizado por ele no 
Brasil: um menino com um pân-
creas malformado que foi curado 
após a criança ter contato com 
uma camiseta de Acutis.

O segundo milagre, que le-
vou à canonização do influen-
ciador, foi a recuperação de uma 
estudante universitária da Costa 
Rica que sofreu um grave trau-
matismo craniano após cair de 
bicicleta em Florença. Após os 
médicos afirmarem que ela cor-
ria risco de morrer, a mãe foi ao 
santuário da Renúncia, em Assis, 
também na Itália, onde orou pela 
intercessão de Acutis. Dias de-
pois, a hemorragia cerebral desa-
pareceu e a estudante melhorou.

por José Henrique Mariante 

(Folhapress)

“Não consigo mais ser com-
petitivo o suficiente para jogar no 
dia a dia do jeito que eu preciso. 
Para estar no mais alto nível. Não 
faz sentido continuar sabendo 
que não vou chegar lá, sabendo 
que meu corpo não me dá essa 
possibilidade.”

Rafael Nadal, 38, chegou ao 
mundo dos mortais, aquele em 
que o corpo de maneira incômo-
da começa a dar mais limites do 
que prazeres. Na terça (19), em 
Málaga, seus 85 kg distribuídos 
por uma quase pirâmide inver-
tida, excessivamente forte para 
o figurino do atual tênis profis-
sional, insistiram na falha. Dois 
sets perdidos para Botic van de 
Zandschulp, 80º do mundo, pela 
Copa Davis.

A derrota em si não definiu o 
fim da linha para Nadal. A apo-
sentadoria foi selada pela elimi-
nação do time da Espanha para a 
Holanda na Copa Davis por 2 a 1. 
Carlos Alcaraz venceu sua partida 
de simples, mas perdeu na sequên-
cia nas duplas, definindo o fim da 
participação espanhola no tor-
neio - e da carreira profissional de 
Nadal, que já havia anunciado que 
esse seria seu derradeiro torneio.

“Se eu estivesse na arquiban-
cada, estaria torcendo por ele 
também”, afirmou o holandês, 
seis centímetros mais alto do 
que o espanhol e com US$ 100 
milhões a menos na conta de 
premiações. Entra para a história 
como o último algoz do “Toro 
Miúra”, apelido que virou logo-
marca. Um feito, já que a lista dos 
que superaram o bicho é peque-
na. O jornal El País achou por 

bem publicar um documentário 
pela perspectiva inversa, “Yo per-
dí contra Nadal”.

Muita gente perdeu, notada-
mente em Roland Garros. Na-
dal venceu 112 dos 115 jogos de 
Grand Slam que disputou no sai-
bro francês. Sua verdadeira partida 
de aposentadoria foi lá, em julho 
passado, outro 2 a 0, diante de No-
vak Djokovic. Lotada, a quadra 
Philippe Chatrier torceu muito 
por sua maior estrela, mas seu cor-
po não respondeu aos apelos.

“Todos os dias vocês querem 
me aposentar”, brincou Nadal 
na entrevista após o aguardado 
duelo. Djokovic, focado em um 
inédito ouro olímpico que con-
quistaria dias depois, não resistiu 
ao tom épico: “Construímos a 

maior rivalidade do esporte. Nin-
guém se enfrentou 60 vezes como 
nós. Isso já fala por si”. O placar 
apertado também, 31 a 29.

Enfrentaram-se mais uma vez, 
em um torneio caça-níquel em 
Riad, no mês passado. Não conta.

O que conta é que Nadal, 22 
Grands Slams, Djokovic, 24, e 
Roger Federer, 20, são os maiores 
nomes da mais competitiva era 
do tênis mundial. Talvez algum 
especialista chegue a outra con-
clusão vasculhando os números, 
mas essa é a impressão que resta 
a uma geração que chora com a 
aposentadoria de Nadal, como 
chorou com ele e com Federer no 
adeus do suíço em 2022.

Nadal foi o mais jovem tenis-
ta a conquistar os quatro grandes 

torneios. O segundo mais jovem, 
depois de Andre Agassi, a alcan-
çar o Golden Slam, os quatro Ma-
jors em uma mesma temporada. 
É o único a vencer em simples ao 
menos um dos Abertos por dez 
anos seguidos. Ainda encontrou 
tempo para ganhar dois ouros 
olímpicos e quatro Copas Davis. 
A última vez que saiu de quadra 
derrotado no torneio de países 
foi na estreia, em 2004. Entre o 
tombo do novato e o do quase 
aposentado, 29 vitórias conse-
cutivas. “Não me escalaria para 
qualquer outro confronto”, brin-
cou de novo Nadal, dessa vez após 
a segunda derrota na competição. 
Sublinhando com naturalidade o 
fato de ter disputado seu último 
confronto como profissional.

“Você me fez repensar meu 
jogo”, escreveu Federer, horas an-
tes da despedida, imaginando 
acertadamente que o corpo de seu 
melhor rival não daria conta. Lem-
brou também do garoto com uma 
exótica camisa sem mangas, “bíceps 
à mostra”, que o derrubou em Mia-
mi pouco depois do suíço se tornar 
o primeiro do mundo em 2024.

“Estávamos no começo da 
nossa jornada, uma que percorre-
mos juntos.” Não foram apenas os 
dois nessa trilha - ou os três, é pre-
ciso incluir Djokovic. A geração 
ou, pela longevidade dos prota-
gonistas, as gerações que os acom-
panharam tiveram o privilégio de 
percorrer junto o caminho não de 
um, mas de três dos melhores da 
história. Ao mesmo tempo.

Bem-vindo, Nadal, ao mundo 
dos mortais. Aqui também todo 
mundo ajeita a cueca sem perceber 
na frente dos outros, tem tiques es-
quisitos, chora e acha que não pode 
falhar. Você se acostuma.

Causa de santidade de Carlo Acutis

Reuters/Folhapress

Carlo Acutis será o primeiro santo a ter usado a internet

Fãs de Tênis se emocionaram com a despedida de Nadal

Francisco simplifica os 
funerais dos papas

Um papado distante 
dos rituais luxuosos

O papa Francisco aprovou 
nesta quarta-feira (20) uma 
resolução que simplifica os fu-
nerais papais. O texto retira a 
obrigação de que os pontífices 
sejam enterrados em três cai-
xões sofisticados e interligados, 
feitos de cipreste, chumbo e 
carvalho. Em vez de manter 
a tradição, o argentino pediu 
para ser sepultado em um cai-
xão simples de madeira revesti-
do de zinco.

O corpo do papa também 
não será exposto em uma pla-

taforma elevada, chamada 
de catafalco, como era pra-
xe. Os visitantes ainda serão 
bem-vindos para prestar suas 
últimas homenagens, mas o 
corpo será deixado no caixão, 
que ficará aberto.

“[O novo rito] destaca que 
o funeral do pontífice romano 
é o de um pastor e discípulo de 
Cristo, não o de um homem 
poderoso”, disse à mídia do 
Vaticano o monsenhor Diego 
Ravelli, mestre das celebrações 
litúrgicas pontifícias.

Francisco, que completará 
88 anos em 17 de dezembro, 
tem sofrido com problemas de 
saúde. O papa precisa de ca-
deira de rodas devido a dores 
nos joelhos e nas costas. Ainda 
assim, fez duas viagens interna-
cionais em setembro e esteve à 
frente de uma cúpula robusta 
de líderes católicos no Vaticano 
no mês de outubro.

O argentino já havia havia 
manifestado o desejo de simpli-
ficar os ritos fúnebres. Desde o 
início de seu papado, em 2013, 

Francisco tem procurado se 
afastar de rituais luxuosos em 
favor de maior simplicidade e 
proximidade com os fiéis.

Nos últimos anos, os pro-
blemas de saúde do pontífice 
se agravaram. Em 2023, o papa 
teve de ser submetido a uma ci-
rurgia de emergência na região 
abdominal. As hospitalizações 
trouxeram à tona especulações 
sobre uma possível renúncia do 
argentino após o precedente 
histórico estabelecido por seu 
antecessor, Bento 16.
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‘Relação entre Brasil e China 
vive melhor momento’

Em Brasília, Lula e presidente chinês Xi Jinping assinaram 37 acordos bilaterais

O 
p r e s i d e n t e 
da China, Xi 
Jinping, que 
fez visita de 
Estado ao Bra-

sil nesta quarta-feira (20), afir-
mou que a relação entre os dois 
países vive o seu melhor mo-
mento na história. O líder chi-
nês foi recebido pelo presidente 
Lula no Palácio da Alvorada, 
residência oficial. Ambos assina-
ram 37 novos acordos bilaterais.

“Mantive uma reunião cor-
dial, amistosa e frutífera com o 
presidente Lula. Fizemos uma 
retrospectiva do relaciona-
mento da China com o Brasil 
ao longo dos últimos 50 anos. 
Coincidimos que este relacio-
namento está no melhor mo-
mento da história. Possui uma 
projeção global estratégica e 
de longo prazo cada vez mais 
destacada. E estabeleceu um 
exemplo para avançarem juntos 
com solidariedade e coopera-
ção, entre os grandes países em 
desenvolvimento”, afirmou o 
presidente em declaração à im-
prensa. A China é o país com 
a segunda maior economia do 
planeta e principal parceiro do 
Brasil desde 2009, responsável 
por mais da metade do superá-
vit comercial anual do país.

Conforme as informações 
do jornalista Pedro Rafael Vile-
la, da Agência Brasil, a agenda 
em Brasília ocorre na sequência 
da participação do líder chinês 
na Cúpula do G20, realiza-
da no Rio de Janeiro e que foi 
encerrada na última terça-feira 
(19). Além disso, é uma retri-
buição da visita de Lula à Chi-
na em abril de 2023 e ocorre em 
celebração aos 50 anos das rela-
ções diplomáticas entre os dois 
países, completados este ano.

Em sua declaração após a re-
união com Xi Jinping, o presi-
dente Lula anunciou a elevação 
de status da relação bilateral, 
que agora passa a ser classifica-
da como “Parceria Estratégica 
Global ao patamar de Comuni-
dade de Futuro Compartilhado 
por um Mundo mais Justo e um 
Planeta Sustentável”.

“Estamos determinados a 
alicerçar nossa cooperação pe-
los próximos 50 anos em áreas 
como infraestrutura sustentá-
vel, transição energética, in-
teligência artificial, economia 
digital, saúde e aeroespacial. 
Por essa razão, estabeleceremos 
sinergias entre as estratégias 
brasileiras de desenvolvimento, 
como a Nova Indústria Brasil 
(NIB), o Programa de Acelera-
ção do Crescimento (PAC), o 

Programa Rotas da Integração 
Sul-Americana, e o Plano de 
Transformação Ecológica e a 
Iniciativa Cinturão e Rota. Para 
dar concretude às sinergias, 
uma Força Tarefa sobre Coope-
ração Financeira e outra sobre 
Desenvolvimento Produtivo e 
Sustentável serão estabelecidas 
e deverão apresentar projetos 
prioritários em até dois meses”, 
afirmou Lula.

Sul Global
Xi Jinping também destacou 

como exemplo o fato de Brasil 
e China serem os dois maiores 
países em desenvolvimento de 

duas regiões e ocuparem um lu-
gar de protagonismo das aspira-
ções dos países do chamado Sul 
Global - termo geopolítico que 
designa nações pobres ou em 
situações socioeconômicas simi-
lares, especialmente da América 
Latina, África e Ásia.  

“China e Brasil devem as-
sumir proativamente a grande 
responsabilidade histórica de sal-
vaguardar os interesses comuns 
dos países do Sul Global e de pro-
mover uma ordem internacional 
mais justa e equitativa”, disse o 
presidente chinês. Ele ainda de-
fendeu aumentar a representação 
dos países em desenvolvimento 

na governança global. “É tam-
bém nosso consenso que China 
e Brasil continuem estreitando a 
colaboração em fóruns multilate-
rais como Nações Unidas, G20 e 
Brics, enfrentando a fome e a po-
breza”, acrescentou.

“Defendemos a reforma da 
governança global e um sistema 
internacional mais democráti-
co, justo, equitativo e ambien-
talmente sustentável. Em um 
mundo assolado por conflitos 
armados e tensões geopolíticas, 
China e Brasil colocam a paz, 
a diplomacia e o diálogo em 
primeiro lugar. Agradeci o en-
gajamento no Chamado à Ação 

pela Reforma da Governança 
Global que o Brasil lançou no 
âmbito do G20”, disse Lula na 
declaração, em sintonia com 
seu homólogo.

Conflitos 
internacionais

Tanto Lula quanto Xi 
Jinping abordaram a situação 
de guerras que vem ocorrendo 
pelo mundo e defenderam so-
luções políticas para o fim dos 
conflitos.

“Jamais venceremos o flagelo 
da fome em meio à insensatez das 
guerras. A Aliança Global con-
tra a Fome, lançada oficialmente 
há dois dias, é uma das iniciativas 
mais importantes da presidência 
brasileira do G20. A China foi 
parceiro de primeira hora nessa 
empreitada para devolver a dig-
nidade aos 733 milhões de pes-
soas que passam fome no mun-
do, em pleno século 21. Sem 
paz, o planeta tampouco estará 
em condições de construir solu-
ções para a crise climática”, disse 
Lula. O presidente brasileiro fez 
menção ao documento lançado 
com a China e que propõe uma 
resolução política para a guerra 
na Ucrânia.

Para o presidente da Chi-
na, o mundo está longe de ser 
tranquilo, “com várias regiões 
sofrendo guerras, conflitos, tur-
bulência e insegurança”.

“A humanidade é uma comu-

nidade de segurança indivisível. 
Só quando abraçarmos a visão de 
segurança comum, abrangente, 
cooperativa e sustentável, é que 
criaremos um caminho de segu-
rança universal. Com relação à 
crise na Ucrânia, enfatizei diver-
sas vezes que não existe solução 
simples para um assunto comple-
xo. China e Brasil emitiram en-
tendimentos comuns sobre uma 
resolução política para a crise na 
Ucrânia e criaram grupo de ami-
gos da paz, sobre a crise na Ucrâ-
nia. Devemos reunir mais vozes 
que advogam a paz e procuram 
viabilizar uma solução política da 
crise na Ucrânia”, disse.

Sobre a guerra na Faixa de 
Gaza, invadida por Israel, o 
presidente chinês afirmou que 
a situação humanitária segue 
se deteriorando e cobrou maior 
empenho da comunidade inter-
nacional em uma ação imediata 
de cessar-fogo e assistência hu-
manitária, bem como uma so-
lução duradoura que, segundo 
ele, precisa assegura a existência 
de dois Estados.

Lula e Xi Jinping devem 
voltar a se encontrar no ano 
que vem, quando o Brasil se-
diará uma nova cúpula dos 
Brics, em julho. A presença do 
chinês também é aguardada na 
Conferência das Nações Uni-
das sobre Mudanças Climáticas 
(COP30), que será realizada no 
final do ano que vem em Belém.

Fotos Ricardo Stuckert/PR

Presidente brasileiro, Luiz Inácio Lula da Silva, recebeu o presidente da China, Xi Jinping, nesta quarta-feira, no Palácio do Alvorada, em Brasília

Durante a reunião foram assinados 37 novos acordos bilaterais

MolicaFERNANDO

"Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."

Fernando Molica

"Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."

Carioca, jornalista e escritor, trabalhou em publicações

como 'Folha de S.Paulo', 'O Globo', 'O Estado de S.Paulo' e

'Veja' e na TV Globo, CNN e CBN. Recebeu, entre outros,

os prêmio Vladimir Herzog e Embratel de jornalismo.

Autor de nove livros, entre eles, seis romances, é

botafoguense e mangueirense.

No 'Correio da Manhã', Fernando Molica é responsável por

duas colunas diárias: um artigo de opinião que trata de

cultura e política e o Correio Nacional, que traz em forma

de notas curtas, informações exclusivas sobre política,

administração pública e universo empresarial.
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Rio Macaé será declarado área 
de interesse turístico

Niterói debate importância 
das comunidades negras 

CORREIO FLUMINENSE

Combate ao racismo

Fomento da atividade turística

Toda a área que corta o Rio 

Macaé pode ser conside-

rada de interesse turístico 

(AEIT). A determinação é 

do Projeto de Lei 6.015/22, 

de autoria do deputado 

Carlos Minc (PSB), que a 

Assembleia Legislativa do 

Estado do Rio aprovou, 

nesta quinta-feira (14/11), 

em redação final. A me-

dida segue para o gover-

nador Cláudio Castro, que 

tem até 15 dias úteis para 

sancioná-la ou vetá-la.A 

declaração como área de 

interesse turístico garante 

ações de apoio de órgãos 

estaduais ligados ao turis-

mo, como a Companhia 

de Turismo do Estado do 

Rio de Janeiro (Flumitur), 

vinculada à Secretaria de 

Estado de Turismo. A regu-

lamentação das áreas de 

interesse turístico consta 

na Lei 921/85.O Rio Macaé, 

que nasce na Serra de Ma-

caé de Cima, no Parque 

Estadual dos Três Picos, 

em Nova Friburgo, Região 

Serrana, percorre 136 km 

até foz no Oceano Atlânti-

co, junto a cidade de Ma-

caé, no Norte Fluminense, 

passando em seu trajeto 

por terras do município de 

Casimiro de Abreu, na Re-

gião dos Lagos. O projeto 

declara como pertencente 

à área de interesse turísti-

co toda paisagem fluvial e 
o patrimônio natural com-

preendido pela calha do rio 

com sua correnteza sem 

interrupção da nascente 

à foz, as rochas de tama-

nho variado do leito, as ca-

choeiras e corredeiras, as 

florestas e áreas alagadas 
ribeirinhas, bem como os 

animais aquáticos e ribeiri-

nhos, além da piracema de 

espécies de peixes nativos 

e o patrimônio cultural ma-

terial e imaterial ribeirinho.

A Secretaria Executiva 

da Prefeitura de Niterói 

promoveu na última ter-

ça-feira (19), o seminário 

“A importância das co-

munidades negras para 

o patrimônio histórico de 

Niterói e do Brasil”. O en-

contro aconteceu no au-

ditório do Museu de Arte 

Contemporânea (MAC) e 

reuniu representantes de 

órgãos municipais e da 

sociedade civil para de-

bater políticas públicas 

voltadas à promoção da 

cultura de origem africa-

na na cidade. A diretora 

nacional do acordo de 

cooperação técnica entre 

a UNESCO e a Prefeitura 

de Niterói e subsecretária 

Executiva da Prefeitura, 

Mariana Zorzanelli, expli-

ca que as discussões do 

seminário têm o objetivo 

de preencher a lacuna na 

cidade para espaços de 

celebração das culturas 

africanas.

Paulo Júnior, subsecretá-

rio de Promoção da Igual-

dade Racial de Niterói, 

ressaltou a importância 

de eventos como a Feira 

Preta Baobá para a reu-

nião da população negra 

na cidade. Ele considera 

fundamental o fortaleci-

mento dos laços para o 

combate ao racismo.”O 

impacto positivo da feira 

tem todo reconhecimen-

to. E isso é fundamental 

no momento que esta-

mos vivendo. Para en-

frentar esses desafios, es-

tamos trabalhando para 

dispor de uma equipe 

multiprofissional para ofe-

recer suporte psicológico, 

jurídico e social”, declarou.

Os objetivos da norma 

são fomentar a atividade 

turística e cultural; valori-

zar, promover e proteger 

o conjunto de atributos 

naturais e histórico-cul-

turais; garantir o meio 

de vida de todos aque-

les que dependem do rio 

em bom estado ambien-

tal e com correnteza, em 

especial nos setores do 

turismo, esportes radi-

cais e da pesca artesanal, 

além de proteger paisa-

gens e atrativos naturais 

fluviais de beleza cênica 
notável configurada por 
leitos pedregosos, mean-

dros, cachoeiras, corre-

deiras, rochas emersas e 

submersas.

Thiago Lontra/Divulgação

Divulgação

Plenário da Assembleia Legislativa do Rio de Janeiro

Encontro foi realizado no auditório do MAC

Estado reforça 
compromisso 
com as metas de 
combate à fome

Em harmonia com a aliança 
formada no primeiro dia do en-
contro de chefes de Estado do 
G20, acelerar o combate à fome, 
reduzir as desigualdades sociais 
e garantir direitos iguais, inde-
pendentemente de gênero, raça 
ou credo são metas do Governo 
do Estado. Até 2030, o objetivo 
é reduzir pelo menos à metade a 
proporção de homens, mulheres 
e crianças, de todas as idades, 
que vivem na pobreza monetá-
ria e não monetária, de acordo 

com as definições nacionais.
Essas diretrizes fazem par-

te do compromisso do gover-
no fluminense com a Agenda 
2030, incluindo a ampliação do 
acesso ao sistema nacional de 
proteção social para as pessoas 
abaixo da linha da pobreza e em 
vulnerabilidade social.

O Governo do Rio de Ja-
neiro é signatário do Pacto 
Global das Nações Unidas, e 
comprometido com a imple-
mentação dos Objetivos do 

Desenvolvimento Sustentável 
(ODS). Para fortalecer esse 
compromisso, a Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Social e Direitos Humanos 
participou do evento Cone-
xão 2030, realizado pelo G20 
Social, ao lado de lideranças 
sociais, governamentais e do 
setor privado. Entre os temas, 
destacou-se a Segurança Ali-
mentar e Nutricional, abor-
dando os desafios para erradi-
car a fome.

Tema do primeiro dia do G20 foi também 
amplamente debatido no G20 Social

Rafael Wallace/Governo do RJ

Programas do Governo do Estado oferecem, juntos, cerca de 53 mil refeições por dia

são Gonçalo reforma 
polos sanitários

Fiscalização de preços 
na Black Friday

A Secretaria de Saúde da 
Prefeitura de São Gonçalo 
avança nas reformas dos polos 
sanitários. O Jorge Teixeira de 
Lima, no Jardim Catarina, já 
foi entregue completamente 
revitalizado e ampliado para 
a população. Agora, os outros 
quatro recebem obras de ma-
nutenção, revitalização e am-
pliação. O objetivo é oferecer 
ambientes adequados e mais 
humanizados para os pacientes 
e funcionários. 

Um dos principais de São 
Gonçalo por ficar na área cen-
tral, o Polo Sanitário Washing-
ton Luiz Lopes, no Zé Garoto, 
já foi todo pintado, recebeu ilu-
minação de led, letreiro novo, 
cobertura para a área da farmá-
cia e novo espaço para atendi-
mento com três consultórios. 

Salas, consultórios e ba-
nheiros já passaram por manu-
tenção e reforma e outros ainda 
vão receber as benfeitorias. A 
unidade ainda terá a recepção 
refeita e ganhará banheiros 
adaptados para deficientes. O 
Hemonúcleo, que fica no mes-
mo terreno, também recebe 
manutenção geral, adequação 
dos espaços, iluminação de led 
e pintura geral. 

O segundo polo sanitário 
mais movimentado é o Hélio 
Cruz, em Alcântara. A unida-
de já teve uma área ampliada e 
recebeu mais dois consultórios, 
novo refeitório para funcio-
nários e adequação das salas 
destinadas ao atendimento dos 
pacientes com hanseníase e tu-
berculose, incluindo sanitário 
acessível. Salas do segundo re-
ceberam pintura e, atualmente, 
os consultórios do primeiro an-
dar passam por melhorias. 

O Polo Sanitário Paulo 
Marques Rangel, no Porto do 
Rosa, recebe obras de amplia-
ção no terreno nos fundos da 
unidade. A unidade vai ganhar 
mais três salas de atendimento. 
A estrutura já existente do polo 
vai receber obras de revitali-
zação e adequação, revisão de 
toda a parte elétrica, hidráulica 
e da rede de esgoto. Três con-
sultórios já começaram a rece-
ber as melhorias.  

O principal das mudan-
ças em todas as unidades é dar 
acessibilidade às pessoas com 
deficiência e idosos. Algumas 
mudanças significativas já 
aconteceram na unidade, como 
a instalação de aparelhos de ar-
-condicionado.

Em Campos, as equipes de 
fiscalização da Secretaria de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor (Procon) estão moni-
torando os preços dos produ-
tos mais procurados durante 
as vendas da Black Friday, no 
dia 29 de novembro, com o 
objetivo de garantir mais se-
gurança aos consumidores. 
De acordo com o Procon, o 
monitoramento tem por fina-
lidade inibir os fornecedores 
de aumentarem os preços dos 
produtos para baixarem no fi-
nal do mês.

O secretário executivo 
do órgão, Carlos Fernando 
Monteiro, afirma que o tra-
balho realizado pelas equipes 
de fiscalização é de extrema 
importância para garantir a 
segurança dos consumidores. 

“Estamos fazendo há algumas 
semanas o monitoramento, 
registrando os preços dos pro-
dutos, e, nas vésperas da Black 
Friday, retornamos para ver se 
eles aumentaram o valor para 
depois dizer que diminuíram, 
o que é uma prática ilegal. O 
Procon segue de olho para ini-
bir e evitar golpes”, explicou o 
secretário.

Considerada uma das da-
tas mais importantes do ano 
para os lojistas, a Black Friday 
é uma grande promoção que 
surgiu nos Estados Unidos e 
é realizada no dia seguinte ao 
tradicional feriado de Ação de 
Graças. No Brasil, a data sem-
pre acontece na última sexta-
-feira de novembro, com uma 
proposta de venda de produ-
tos com preços mais baixos.

Divulgação

Unidades de saúde terão acessibilidade e climatização

Conselho de Juventude 
elege membros

O Plenário Zely Miranda, 
da Câmara Municipal de Ve-
readores de Rio Bonito, foi o 
local escolhido pela Secretaria 
Municipal de Assistência So-
cial para se reuniu com a so-
ciedade civil afim de escolher 
os membros representantes 
do Conselho Municipal da 
Juventude. A eleição foi reali-
zada na tarde da última quin-
ta-feira (14).

A atuação do futuro con-
selho se baseará na constru-
ção de políticas afirmativas 
de promoção e garantia dos 
direitos dos jovens rio-boni-
tenses, e na colaboração ativa 
de um pensamento coletivo 
nas demandas da cidade. O 
conselho proporciona um es-
paço para que os jovens pos-
sam expressar suas opiniões, 
necessidades e demandas, ga-
rantindo que suas vozes sejam 

ouvidas e consideradas nas 
políticas públicas.

Os escolhidos para com-
por o Conselho Municipal 
da Juventude pela sociedade 
civil foram os jovens: Wendel 
da Conceição Siqueira e Clei-
ton Correia Pimentel (movi-
mento estudantil do segmen-
to universitário), Stefany 
Oliveira Liseu e Sara Vieira 
da Silva (movimento estu-
dantil do segmento secun-
darista), Weverton Cardoso 
Paraizo e Jakson Fernandes 
da Conceição Sima (juven-
tude religiosa organizada), 
Pedro Lucas Araújo Costa e 
Carolayne Sales Martins Sil-
va (Associações de Morado-
res) e Kaylane Braga Pinto e 
Ana Clara Rodrigues da Sil-
va (juventude organizada em 
torno do Esporte, Cultura e/
ou Turismo).

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

“Não há desenvolvimento 
onde há fome. Por isso, atual-
mente, contamos com uma rede 
de proteção que atende todas as 
regiões do Estado do Rio, e es-
tamos ampliando o alcance para 
garantir que a população tenha 
mais acesso a uma alimentação 
digna e subsidiada”, declarou o 
governador Cláudio Castro.

Por meio dos programas 
de combate à insegurança ali-
mentar, o Estado do Rio de Ja-
neiro oferece hoje cerca de 53 
mil refeições por dia. Na atual 
gestão, já forneceu mais de 31 
milhões de refeições, por meio 
dos programas Restaurante do 
Povo, Café do Trabalhador e 
RJ Alimenta.

Já no primeiro semestre de 
2025, estarão em operação pelo 
menos mais três restaurantes, 
criando um cinturão de segu-
rança alimentar na Baixada Flu-
minense. Já o programa Café do 
Trabalhador será intensificado 
para atender a mais municípios. 
Hoje, são 46 contemplados, 
com mais de 49 polos ativos.

“A fome imobiliza o cresci-
mento, impede o acesso à edu-
cação e ao trabalho. Por isso, o 
combate tem sido nossa princi-
pal bandeira. Atuamos com três 
importantes programas para 
alcançar essa meta”, destacou a 
secretária Rosangela Gomes.

Entre os outros compromis-
sos firmados para 2030, está 
a garantia de acesso a serviços 
básicos para a população em 
situação de pobreza, com foco 
especial em mulheres e pessoas 
vulneráveis. Uma das mais im-
portantes frentes para alcançar 
esses objetivos é o fortalecimen-
to do Sistema Único de Assis-
tência Social (SUAS). O Go-
verno do Rio tem ampliado os 
serviços ofertados e investido na 
capacitação dos municípios para 
garantir a excelência no atendi-
mento ao cidadão.
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CORREIO CARIOCA

Homem é arrastado por 
caminhão na Ponte

Monumento à Zumbi marca 
Dia da Consciência Negra

“Não à normalização do silenciamento”

‘Carrapato’ da Supervia é eletrocutado 

N20 visita neurocirurgia do Souza Aguiar

Aparentando ‘desorienta-
ção’, um rapaz foi arras-
tado por quilômetros, ao 
‘pegar carona’ em um ca-
minhão na Ponte Rio-Ni-
terói, na noite da última 
segunda-feira (18). 
Por se ‘atracar’ ao veículo, 
o homem ficou ferido nas 
pernas e perdeu os tênis. 
Ao passarem pelo local, 
motoristas assustados 
flagraram a cena ‘insólita’, 

avisando o condutor do 
caminhão, que retirou o 
‘viajante’ do para-choque. 
Após ser atendido no 
Complexo Hospitalar Sou-
za Aguiar, o ‘caroneiro’ foi 
encaminhado ao Hospital 
Psiquiátrico De Jurujuba. 
Seu estado de saúde não 
foi divulgado. Ainda na 
Avenida Brasil, o homem 
já havia tentado entrar no 
caminhão.

O Monumento ‘Zumbi 
dos Palmares’, situado na 
Avenida Presidente Var-
gas, no centro, foi o palco 
principal das comemora-
ções, nessa quarta-feira 
(20), pelo Dia Nacional da 
Consciência Negra, que 
teve várias manifestações 
culturais e ações educa-
tivas, como a lavagem da 
estátua do líder negro e 
o discurso da ministra da 
Igualdade Racial, Anielle 
Franco. 
Ela acentuou que “o 20 de 
novembro aqui no bus-

to de Zumbi, na Praça de 
Zumbi, com a deputada 
Benedita da Silva, que 
iniciou essa luta históri-
ca do movimento negro 
pelo feriado nacional, não 
obtido pela Constituinte, 
mas hoje, a várias mãos, 
pelo senador Paulo Paim 
e tantos outros que pas-
saram antes de nós, con-
seguimos celebrar, não só 
a nossa luta, mas o sim-
bolismo, a ressignificação 
e dizer que vamos perma-
necer em todos os espa-
ços de poder e decisão”. 

Em sua preleção, Anielle 
– irmã da vereadora assas-
sinada em março de 2018, 
Marielle Franco – reforçou 
a importância da não nor-
malização do ‘silencia-
mento’ e do assassinato 
da população negra. “O 
povo negro merece viver 
dignamente. O povo ne-
gro não pode normalizar 

os nossos ‘silenciamentos’ 
e assassinatos. É por isso 
que estamos aqui vamos 
resistir juntos”, declarou.
Também houve shows de 
dança afro-brasileira, pelo 
grupo ‘Filhas de Gandhi’ 
e do grupo ‘Empoderar 
Para Não Dançar’, coor-
denado pela coreógrafa, 
Deni Moura.,

Eletrocutado por uma po-
tente descarga elétrica, 
na noite dessa segunda-
-feira (18), ao tentar viajar 
sobre um trem da Super-
via na estação Anchieta 
(Zona Norte), um jovem 
foi internado, em estado 
grave, no Hospital Munici-
pal Albert Schweitzer, em 
Realengo. Na tentativa de 

resgate da vítima, houve 
uma explosão no local.  
Desde setembro, campa-
nha educativa da Super-
via alerta para os riscos de 
os chamados ‘carrapatos’ 
viajarem fora do trem, se 
agarrando às laterais dos 
vagões e se equilibrando 
no teto dos trens.  

Logo nas primeiras horas 
do primeiro dia de reuni-
ões de cúpula do G20, no 
Rio, nessa segunda-feira 
(18), o serviço de neuroci-
rurgia do Hospital Munici-
pal Souza Aguiar (centro) 
recebeu a visita da equi-
pe do N20 (Neurociência 
do G20 Social 2024), que 
mostrou interesse em 

trocar a experiência com 
a equipe brasileira, com 
destaque para utilização 
de novas tecnologias. 
O N20 busca aprofundar 
o conhecimento sobre 
saúde mental, em que a 
neurociência é vital para a 
evolução de diversas áre-
as científicas, sobretudo 
na medicina.

Reprodução redes sociais

 Fernando Frazão - Agência Brasil

Imagens da web flagram cena insólita na Ponte

Apresentações marcaram primeiro feriado nacional da raça

POR MARCELLO SIGWALT

Black Friday deve movimentar 
R$ 1,32 bilhão na edição 2024
Montante da Região Metropolitana do Rio, supera o de 2023 (R$ 1,18 bi)

Por Marcello Sigwalt

Data promocional decisi-
va para o desempenho anual 
do comércio, o Black Friday 
(com início previsto para o 
próximo dia 29 deste mês), na 
Região Metropolitana do Rio 
de Janeiro, deverá movimentar 
cerca de R$ 1,32 bilhão este 
ano (superando aquela do ano 
passado, de R$ 1.18 bilhão), 
aponta Sondagem realizada, no 
dia 7 de novembro, pelo Insti-
tuto Fecomércio de Pesquisas e 
Análises (Ifec RJ), junto a 866 
consumidores. 

Para a edição 2024, 27% 
desse universo pretende 
comprar nesse período, ante 
26,1% que admitiram fazê-lo. 
Quanto ao gasto médio, este 
também exibiu avanço, ao pas-
sar de R$ 1.215,15 para R$ 
1,295,53 superiores, do ano 
anterior para este.

No que toca aos produtos 
ou serviços com maior de-
manda, o destaque coube aos 
eletrodomésticos (40,8%); 
eletrônicos – videogame, 
smartphones, computador 
e tablets – (32,1%); itens do 
vestuário, calçados e acessó-
rios (12,2%), artigos de uso 
doméstico (8,5%) e artigos de 
perfumaria (4,7%).

Atenta às tentações promo-
cionais, que escondem ‘esper-
tezas’ financeiras de lojistas, a 
Secretaria de Estado de Defesa 
do Consumidor (Sedcon) e o 
Procon-RJ lançaram um ‘alerta’ 

para que o consumidor fique 
atento para não ser lesado. Tal 
comportamento ‘realista’ deve 
começar com uma pesquisa e 
verificação de preços de pro-
dutos desejados no período co-
mercial em questão. 

Aproveitando a oportuni-
dade, o secretário e autopro-
clamado ‘consumidor’, Gutem-
berg Fonseca elencou ‘cuidados 
fundamentais’ no momento 
‘crítico’ da escolha e da com-
pra. Ao lembrar que o estudo 
‘Panorama do Consumo Black 
Friday 2024’ mostrou maior 
intenção de consumo, na pri-
meira quinzena de outubro, 
recaía sobre eletroeletrônicos; 
casa e decoração e beleza, o 
secretário ressaltou a impor-

tância de fazer o registro an-
tecipado de produtos e preços, 
para conferi-los, durante a data 
comercial a fim de não vítima 
da modificação do valor do(s) 
produto(s)  escolhido(s).  

Outra dica de Fonseca seria 
o consumidor usar a calculado-
ra, a fim de verificar se o parce-
lamento anunciado correspon-
de ao valor à vista e sem juros. 
Ao mesmo tempo, ele sugere 
que se tire fotos do local onde 
está exposto o preço à vista, o 
valor com desconto e as respec-
tivas condições de pagamento 
dos produtos escolhidos. Todas 
essas precauções visam com-
provar se o preço anunciado 
antes e o atual pressupõe um 
falso desconto. 

Por fim, o secretário consi-
dera ‘ideal’ aplicar previamente 
uma pesquisa cuidadosa, junto 
a três ou quatro grandes lojas, 
tendo em vista comparar valo-
res anunciados para o mesmo 
produto. Na ‘euforia’ por me-
nores preços, é recorrente que 
os consumidores acabam não se 
dando conta de ‘discrepâncias 
absurdas’ de preços dos produ-
tos escolhidos.  

Nas compras online, é pre-
ciso fazer uma pesquisa, em 
separado, de cada produto, sem 
esquecer do ‘print’ da tela do 
computador, a ser salvo no ar-
quivo pessoal. Na hora de com-
prar, basta ‘confrontar’ os va-
lores exibidos pelos diferentes 
estabelecimentos comerciais.

Rovena Rosa - Agência Brasil

 Black Friday: todo cuidado é pouco para evitar dissabores futuros na conta

Casal ‘imitador’ é indiciado 
Processo por racismo inicia no Dia Nacional da Consciência Negra

Por Marcello Sigwalt

Flagrado em vídeo pela jor-
nalista Jackeline Oliveira, em 
julho deste ano, imitando mo-
vimentos de macacos, durante a 
roda de samba ‘Pede Teresa’, na 
Praça Tiradentes (centro), um 
casal branco foi indiciado por 
racismo pela Delegacia de Cri-
mes Raciais e Delitos de Intole-
rância (Decradi), nessa quarta-
-feira (20), não por acaso, para 
coincidir com o Dia Nacional 
da Consciência Negra e de 
Zumbi dos Palmares. 

A investigação teve início 
quando as imagens foram en-
caminhadas à Polícia, quando 
então a Decradi passou a ana-
lisa-las, ouvir testemunhas e os 
autores do crime, o professor 
Thiago Martins Maranhão, de 
41 anos, brasileiro, e a turista 
argentina Carolina de Palma. 
O relatório resultante será en-
viado ao Ministério Público 
(MPRJ).    

Em sua conclusão, o inqué-
rito aponta que “o ato praticado 
associou negativamente indiví-
duos ou grupos, especialmente 
em relação à população negra, 
uma vez que esse comporta-
mento é carregado de uma his-
tória de racismo, já que a com-
paração entre pessoas negras e 
macacos foi amplamente usada 

para desumanizá-los e discrimi-
ná-los ao longo da história”.

Em contraste com a tese – 
defendidas por alguns, de que 
tais atos poderiam ser conside-
rados ‘brincadeiras’ – a delega-
cia entende que tais atos ‘per-
petuam traumas, desigualdades 
sociais, além de ferirem a digni-
dade humana’. 

Jackeline Oliveira, susten-
ta que “nenhum avanço vem 
sem luta e toda luta é coletiva, 
principalmente, a luta contra o 
racismo. Ver esse caso andar no 
primeiro dia nacional da Cons-
ciência Negra, é simbólico de-
mais. Traz um ar de esperança 
na justiça. Nós, pessoas negras, 
nunca fomos incentivados a lu-
tar pelos nossos direitos, a de-
nunciar. Hoje sabemos que a lei 
precisa garantir nossos direitos, 
principalmente do bem viver”.  

De acordo com a legislação 
brasileira em vigor, o crime de 
racismo é ‘inafiançável’ e ‘im-
prescritível’, com pena prevista 
de três a cinco anos de reclusão. 
A defesa dos professores acusa-
dos não foi localizada pela re-
portagem. Outras testemunhas 
ouvidas pelos policiais foram 
além, afirmando que o casal 
suspeito, além de protagonizar 
a ‘coreografia símia’, também te-
riam emitido sons similares aos 
dos primatas.

Reprodução redes sociais

Dança ‘símia’ na roda de samba acaba em indiciamento

Prefeitura: 2.267 novas 
vagas de emprego

A Prefeitura do Rio, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Trabalho e Renda (SMTE), 
divulga 2.267 novas vagas de 
emprego. Entre os destaques, 
50 oportunidades para aten-
dentes de lanchonete, em Jaca-
repaguá. 

Não é necessária experiên-
cia, mas o candidato (a) deve 
estar cursando ou já ter con-
cluído o ensino médio.

Há também 655 oportuni-
dades para pessoas com defi-
ciência. Já para quem tem en-
sino superior, há uma vaga para 
analista de e-commerce em 
Vigário Geral, com necessidade 
de seis meses de experiência.

Há vagas também para au-
xiliar de corte (1), nutricionista 
(20), atendente (9), balconista 
de laticínio (5), auxiliar admi-
nistrativo (20 vagas, na Barra 
da Tijuca) e auxiliar de controle 
(1). As duas últimas são desti-
nadas a PCDs.

Também há oportunidades 
para alunos das graduações em 
Engenharia de Produção, Ciên-
cias Contábeis, Administra-
ção, Pedagogia, Gastronomia, 
Publicidade e Propaganda, 
Farmácia, Psicologia, Direito, 
Tecnologia da Informação e 
Turismo e dos cursos técnicos 
em Informática e Eletrônica, 
em diversas regiões da cidade.  

Com o término do G20, 
cidade volta ao estágio 1

A cidade do Rio retornou, 
no início da tarde dessa quar-
ta-feira (20), feriado da Cons-
ciência, Negra, ao Estágio 1 de 
monitoramento. 

Segundo o Centro de Ope-
rações Rio, a regressão acontece 
em virtude do término das ati-
vidades do G20.

O evento, que aconteceu 
entre o dia 14 e esta terça-feira 
(19), forçou uma série de mu-
danças operacionais no trânsi-
to e na rotina da cidade. Ainda 
nesta quarta-feira, por conta do 
feriado, algumas delas seguem 
valendo, como a suspensão das 
faixas reversíveis.

O tráfego no Aterro do 

Flamengo e nas vias da orla 
da Zona Sul, como a Avenida 
Vieira Souto e Atlântica foi li-
berado. As pistas não tiveram a 
abertura das áreas de lazer que 
sempre acontece nos feriados. 
As vias, contudo, podem ter 
interdições pontuais em função 
do deslocamento de delegações 
que estiveram na cúpula do 
G20.  

O Estágio 1 é o primeiro 
em uma escala de cinco e signi-
fica que não há ocorrências de 
grande impacto. Neste estágio, 
podem ocorrer pequenos inci-
dentes, mas que não interfiram 
de forma significativa na rotina 
do cidadão.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Nova Iguaçu capacita 
agentes da Guarda Municipal
Atuação em situações de desastres foi tema da capacitação

Mais um verão se aproxima 
e, com a chegada do período 
mais quente do ano, são espe-
radas também as típicas chuvas 
da estação, quando são maiores 
as possibilidades de alagamen-
tos, transbordos de rios da cida-
de e deslizamentos. Por isso, a 
Secretaria Municipal de Defesa 
Civil de Nova Iguaçu (SMDC) 
prepara um novo Plano de 
Contingência (PLANCON), 
documento estratégico que es-
tabelece as ações e procedimen-
tos a serem adotados em caso 
de desastres naturais ou outras 
situações de emergência. O 
PLANCON será lançado em 
dezembro e terá uma novidade: 
o reforço da Guarda Municipal 
(GM).

Criada pela atual gestão 
do Poder Executivo, a GM, 
que teve suas duas primeiras 
turmas formadas este ano, se 
juntará aos agentes da Defe-
sa Civil e também de outros 
setores, como a Secretaria 
Municipal de Assistência So-
cial (SEMAS) na atuação em 
situações de possíveis desas-
tres na cidade. Para isso, 61 
guardas estão passando pelo 
Programa de Capacitação 
para Emergências em Desas-
tres, promovido pela Prefeitu-
ra de Nova Iguaçu, por meio 
da Defesa Civil. O objetivo é 
fazer com que a Guarda Mu-

nicipal possa auxiliar todos os 
órgãos do sistema de Defesa 
Civil na proteção à popula-
ção, reduzindo o impacto e a 
vulnerabilidade em situações 
de desastre.

História da Defesa Civil
Os participantes aprende-

ram sobre a história da Defesa 
Civil no Brasil e no mundo, e 
tiveram um panorama da Bai-
xada Fluminense e de Nova 
Iguaçu, no qual puderam com-

preender condicionantes so-
ciais, políticas e econômicas 
para os desastres. Temas como 
prevenção, gestão, estruturas 
de pontos de apoio e abrigos 
temporários, funções e respon-
sabilidades também foram in-
troduzidos.

“A capacitação é para eles 
entenderem que a partir de 
agora fazem parte do nosso 
Plano de Contingências. Além 
disso, os agentes irão partici-
par de todos os nossos cursos, 

tanto os da Defesa Civil Mu-
nicipal quanto dos da Escola 
Estadual de Defesa Civil. Estas 
capacitações serão fundamen-
tais para que eles desenvolvam 
a empatia e um olhar diferen-
ciado de ajuda humanitária, 
que são fundamentais para que 
se tornem agentes públicos 
de segurança preparados para 
atuar em situações de desas-
tres”, esclarece  coronel Jorge 
Ribeiro Lopes, secretário mu-
nicipal de Defesa Civil.

Divulgação

Objetivo é fazer com que a Guarda Municipal possa auxiliar todos os órgãos da Defesa Civil

Fundec abre matrículas 
para cursos on-line

A Fundec, instituição 
do município de Duque de 
Caxias, em parceria com a 
Academia Cisco, abriu o pe-
ríodo de matrículas da segun-
da rodada do ano para os cur-
sos on-line. A matrícula deve 
ser feita através do site www.
fundec.rj.gov.br/edital.php 
até o dia 02 de dezembro.

Seis cursos oferecidos
Os interessados podem 

escolher até dois cursos entre 
os seis oferecidos: Alfabeti-
zação Digital, Fundamentos 
em Segurança Cibernética, 
Introdução à Segurança Ci-
bernética, Introdução à Inter-
net de Todas as Coisas, Fun-
damentos em Linux NDG e 
Conceitos Essenciais de Pro-
gramação em Python.

Requisitos
Para a realização dos 

cursos na Academia Fun-

dec-Cisco, os candidatos 
precisam ser alfabetizados, 
ter idade mínima de 13 
anos, acesso a um compu-
tador com conexão à Inter-
net e navegador para acesso 
ao curso na plataforma de 
aprendizagem on-line Ne-

tAcad, além de possuir con-
ta de e-mail para cadastro na 
plataforma.

Quem quiser mais infor-
mações, deve acessar o site 
(www.fundec.rj.gov.br) ou 
fazer contato pelo whatsapp, 
no número (21) 96984-9394.

Divulgação

Fundec com período de matrículas aberto

Tema do Novembro 
Azul 2024, a conscientiza-
ção sobre a ‘Saúde Integral 
do Homem’ tomou conta 
da Praça Vereador Wendel 
Coelho na última semana.  
A ação da Prefeitura, por 
meio da Secretaria Muni-
cipal de Saúde (Semus), 
foi uma iniciativa da Uni-
dade Básica de Saúde do 
Alecrim, equipe Primave-
ra, que levou acolhimen-
to, atendimento médico e 
informação para o público 
masculino, principalmen-
te aos mototaxistas que 
atuam na região. 

A ação do Novembro 
Azul acontece dentro do 
Programa de Mobilização 
da Saúde, que leva a Aten-
ção Básica para o interior 
dos bairros e para locais 
de grande circulação de 
pessoas. 

Novembro azul: 

Saúde do Homem 

é destaque 

em Japeri

CORREIO DA BAIXADA

Espetáculo “Velho Circo, Novo 
Mundo” em São João de Meriti

Limpeza de rios e canais 
prossegue em Caxias

Conscientização contra a dengue

Núcleo de Proteção e Defesa Civil

Sinopse

A circulação do espetácu-

lo “Velho Circo, Novo Mun-

do” vem agitando o esta-

do do Rio de Janeiro neste 

fim de ano. A temporada 
do Grupo Palhastônicos, 

que já passou por Madu-

reira, Ramos e Campos 

dos Goytacazes, faz par-

te do projeto Sesc Pulsar, 

apresentando-se por sete 

unidades e estará em car-

taz em São João do Meriti, 

na Baixada Fluminense, 

neste domingo (24/11), às 

16h, com classificação livre 
e intérprete de Libras. De 
acordo com a produtora e 

atriz Andressa Hazboun, o 

espetáculo “Velho Circo, 

Novo Mundo”, contem-

plado pelo Edital de Cul-

tura Sesc RJ Pulsar 2024, 

brinca com clássicos da 

poesia, literatura, teatro e 

cultura popular. 

O programa de combate a 

enchentes em Duque de 
Caxias, iniciado em 2017, 

continua com a limpeza 

e desassoreamentos dos 

rios e canais da cidade. O 
trabalho vem sendo re-

alizado pela prefeitura, 

através da Secretaria Mu-

nicipal de Obras e Defesa 
Civil. Nas regiões cortadas 
pelos cursos d’água, o tra-

balho é realizado durante 

todo o ano. No bairro Beira 
Mar, está sendo realizada a 

limpeza do Canal Parque 

Duque, que corta a Rodo-

via Washington Luiz e pas-

sa próximo ao centro de 

treinamento do Clube de 

Regatas Vasco da Gama, 

desaguando na Baía de 

Guanabara. O trabalho de 
limpeza começou na se-

mana passada. Em parce-

ria com o governo do es-

tado, através da Secretaria 

de Estado do Ambiente e 

Sustentabilidade (SEAS), 

o município conta ainda 

com o programa Limpa 

Rio, voltado para limpeza e 

desassoreamento de rios e 

córregos.

Para marcar o Dia Nacio-

nal de Combate à Dengue, 
comemorado em 23 de 

novembro, a Prefeitura de 

Duque de Caxias, através 
da Secretaria Municipal de 

Saúde, está promovendo a 

Semana de Conscientiza-

ção Contra a Dengue e de 
Incentivo à Vacinação. A 
programação da semana 

inclui a campanha de va-

cinação contra a doença, 

exclusivamente para crian-

ças e adolescentes de 10 a 

14 anos. No sábado (23), a 
Superintendência de Vigi-

lância Ambiental, Vetores e 

Zoonoses (SVAVZ) promo-

ve mutirões de combate ao 

mosquito Aedes aegypti, 

nos quatro distritos.

Com o objetivo de promo-

ver a conscientização cole-

tiva e fornecer orientação 

contínua à população para 

minimizar os riscos de de-

sastres, a Prefeitura de Ja-

peri, por meio da Secreta-

ria Municipal de Proteção 

e Defesa Civil, inaugura 
no próximo sábado, dia 23, 

às 14h, o terceiro Núcleo 

de Proteção e Defesa Ci-

vil do Município. O evento 
acontecerá na Associação 

Rural do Marajoara, locali-

zada na Rua Itália, 40, no 

bairro Marajoara. Após a 
instalação dos NUPDECs 
nos bairros Chacrinha e 

Nova Belém, o núcleo do 

Marajoara reforça os esfor-

ços voltados à redução de 

riscos em áreas mais vul-

neráveis da cidade

A história é basicamente 

os palhaços tentando fa-

zer uma grande apresen-

tação usando todo tipo de 

referência clássica e sendo 

aquele caos. “Respeitável 
público, o espetáculo vai 

começar! Mas… O que va-

mos apresentar? Romeu 

e Julieta? Don Quixote? 

João e Maria? 

Que tal um poema? Uma 

música? Uma frase de de-

feito? MortaNdela, Flor, 

Tonico e Cacareco são 

quatro palhaços tontos, fa-

zendo de tudo e de nada, 

pra você se encantar!”, di-

zem os personagens a cer-

ta altura do espetáculo.

Divulgação

Divulgação

Temporada brinca com clássicos da literatura

Programa de combate a enchentes prossegue na cidade 

POR CARLOS MARTINS
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SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública a seguinte 
licitação:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 222/24.
OBJETO: Aquisição de 124 (cento e vinte e quatro) mobiliários para 
13 (treze) serviços de Hemoterapia que compõem a Hemorrede 
pública do Estado do Rio de Janeiro, visando suprir as necessidades 
do Instituto de Hematologia Arthur de Siqueira Cavalcanti - HEMORIO. 
PROCESSO Nº SEI-080002/001694/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09/12/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 09/12/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 223/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de mobiliários para 
implantação de centros de hidratação de arboviroses, para atender 
à Coordenação de Administração e Logística, na forma estabelecida 
neste edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/012013/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09/12/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 09/12/2024, às 10h00

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.gov.
br/pncp/pt-br. Podendo também ser retirado de forma impressa, 
na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 
resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, 
de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 
licitacao@saude.rj.gov.br.

SECRETARIA DE ESTADO DE DEFESA CIVIL - RJ

AVISOS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 27/2024
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS QUIMIOTERÁPICOS - ETAPA 2.2
DATA DE ABERTURA: 05/12/2024, às 09h00
PROCESSO SEI-270006/006457/2024

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 25/2024
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS QUIMIOTERÁPICOS - ETAPA 3.1
DATA DE ABERTURA: 04/12/2024, às 08h30
PROCESSO SEI-270006/006735/2024

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 24/2024
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE 
MATERIAIS DE CONSUMO ODONTOLÓGICOS - ETAPA 6
DATA DE ABERTURA: 09/12/2024, às 09h00
PROCESSO SEI-270006/003352/2024

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 22/2024
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS QUIMIOTERÁPICOS 2.1
DATA DE ABERTURA: 04/12/2024, às 08h30
PROCESSO SEI-270006/006444/2024

Os Editais encontram-se à disposição dos interessados nos  
sites: www.compras.rj.gov.br ou www.cbmerj.rj.gov.br/licitacoes. 
Informações pelos Tels. (21) 2333-3085 ou pelo e-mail: licita.sedec@
gmail.com.
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Por redação

Reconhecido pelo governo 
indiano como um dos embai-
xadores da Tradição Védica nas 
Américas devido à seriedade e à 
abrangência de seu trabalho no 
fortalecimento e divulgação de 
Vedanta, o professor Jonas Ma-
setti se encontrou no último do-
mingo (17) com o primeiro-mi-
nistro da Índia, Narendra Modi, 
em sua chegada ao Rio de Janeiro 
para a reunião da cúpula do G20. 
O encontro marcou a inaugura-
ção do primeiro Gurukulam de 
Vedanta no Brasil, situado em 
Petrópolis, região serrana do es-
tado do Rio de Janeiro. 

Para dar às boas-vindas a 
Narendra Modi, Jonas Masetti, 
sua esposa Denise Kuperman 
Masetti e um grupo de sete alu-
nos avançados nos estudos de 
Vedanta entoaram um mantra 
chamado “Medhasuktam”, que 
pede por clareza mental, aber-
tura de caminhos, e pela pros-
peridade do conhecimento da 
Tradição Védica. O primeiro-
-ministro ficou impressionado 

com a beleza da apresentação e 
disse estar muito orgulhoso do 
grupo. Narendra Modi tam-
bém quis saber sobre os estudos 
do grupo, afirmando a força da 
Tradição Védica no Brasil, o que 
é raro ver em outros lugares do 
mundo, com exceção de comu-
nidades originalmente indianas. 

“Essa é a segunda vez que 
a nossa família Vishva Vidya 
interage e é mencionada em 
TV aberta pelo primeiro-mi-
nistro, Narendra Modi. A pri-
meira ocasião aconteceu dois 

anos atrás quando nos foi dado 
o reconhecimento como em-
baixadores da Tradição Védica 
nas Américas. Agora tivemos a 
oportunidade de nos apresentar 
pessoalmente, mostrar a nossa 
força, a seriedade e o compro-
misso dos brasileiros dentro do 
caminho espiritual”, contou Jo-
nas Masetti.

Organização Vishva Vidya 
Masetti mantém, há 10 anos, 

em Petrópolis, a Organização 
Vishva Vidya, com um centro 
de estudos de Vedanta, Sânscri-

to e outras disciplinas da Tradi-
ção Védica e acaba de inaugurar, 
também na cidade serrana, o 
primeiro Gurukulam de Vedan-
ta no Brasil a contar com um 
mestre que tenha passado por 
um processo de estudo tradicio-
nal da Tradição Védica. 

Gurukulam significa ‘A Casa 
do Professor’. É um espaço des-
tinado a estudos avançados da 
tradição, onde alunos residentes 
ficam em reclusão, sem contato 
com o mundo exterior. Em Pe-
trópolis, alguns alunos já inicia-
ram esse programa de estudos 
por um período de três anos. 

Jonas Masetti também des-
tacou a importância do encon-
tro com Narendra Modi como 
um marco para essa nova fase 
da Organização Vishva Vidya a 
partir da inauguração do Guru-
kulam. “Tivemos a oportunida-
de de expressar nossa gratidão 
por essa tradição que vivemos há 
tantos anos. É uma nova etapa 
para nossa família espiritual no 
Brasil. O encontro foi muito 
emocionante e muito significa-
tivo”, finalizou Jonas Masetti.

inauguração do primeiro 
Gurukulam de Vedanta no Brasil

Reprodução

Alunos avançados nos estudos de Vedanta entoaram um 
mantra chamado “Medhasuktam”

Iniciação Científica de alunas da 
UNIFASE ganha destaque em Viena
Pesquisa é sobre o uso de cigarros eletrônicos entre estudantes de Medicina 

A pesquisa de duas alunas 
da Faculdade de Medicina de 
Petrópolis (UNIFASE/FMP), 
desenvolvida no âmbito da Ini-
ciação Científica, abordou um 
tema de grande relevância para 
a saúde pública: a prevalência 
do uso de cigarros eletrônicos 
e o conhecimento sobre os 
mesmos entre os estudantes de 
Medicina da própria institui-
ção. O tema chamou a atenção 
e o trabalho das alunas foi se-
lecionado para ser apresentado 
no prestigiado Congresso da 
European Respiratory Society 
(ERS), realizado em setembro, 
na cidade de Viena, na Áustria.

A iniciativa de Maria An-
tonia Souza de Castro, presi-
dente da Liga Acadêmica de 
Cirurgia Torácica e de Pneu-
mologia (LACITOP-FMP), e 
de Giulliana Di Folco Macha-
do, membro da mesma liga, 
foi orientada pelo professor 
Marcus Barreto Conte, médico 
pneumologista, pesquisador e 
professor da UNIFASE/FMP, 
e contou com a colaboração de 
Paula Normando dos Reis Cos-
ta, nutricionista e professora 
da UNIFASE/FMP, e do Dr. 
Mauro M. Zamboni, médico 
pneumologista e professor da 
UNIFASE/FMP.

“O tabagismo é um fator de 
risco conhecido para doenças 
evitáveis que frequentemente 
observamos durante as práticas 
da graduação. Isso nos motivou 
a explorar essa questão, devido 
à crescente normalização do 
uso de cigarros eletrônicos en-
tre os estudantes”, explica Maria 
Antonia. 

A ideia de investigar o uso 
de cigarros eletrônicos entre os 
estudantes de Medicina surgiu 

a partir das discussões na Liga 
Acadêmica. “Escolhemos um 
tema pelo qual tínhamos curio-
sidade, o que aumentou ainda 
mais nossa motivação para rea-
lizar a pesquisa e descobrir os 
resultados. Isso tornou todo o 
processo mais envolvente e gra-
tificante”, destaca Giulliana Di 
Folco Machado. 

A Iniciação Científica per-
mitiu às alunas aprofundarem 
conhecimentos e desenvolve-

rem competências na área de 
pesquisa. “A apresentação no 
Congresso da ERS é um marco 
e evidencia o compromisso da 
UNIFASE/FMP com a produ-
ção científica e a formação de 
líderes em saúde. Esse trabalho 
é o resultado de dedicação e tra-
balho em equipe e certamente 
marca o início de uma trajetória 
brilhante para as alunas”, ressal-
ta o professor Marcus Barreto 
Conte. 

Divulgação/UNIFASE

Estudo foi apresentado no Congresso da European Respiratory Society (ERS), em Viena

PETROPOLITANAS

No sábado (23), oficinas 
serão realizadas em Itaipava

Petrópolis Gourmet na reta 
final com oficinas exclusivas 

Programação de quinta e sexta-feira

Diretor do evento destaca oficinas

Hipershopping Petrópolis

O Villa May, em Itaipava, 

também terá uma pro-

gramação de destaque 

no sábado (23), com duas 

oficinas que homena-

geiam pratos clássicos e 

sabores regionais. Às 16h, 
o chef Ramon Guimarães 
ensinará o preparo de 

“Camarão flambado no 
alho e óleo servido com 
pão temperado com ervas 

e azeite”. Em seguida, às 

18h, o chef Ricardo Gon-

zalez comandará a aula 

“Pão Petrópolis: Resgate 
da originalidade do pão 

(Torrada Petrópolis)”.

O Petrópolis Gourmet en-

tra em sua reta final com 
uma programação espe-

cial que promete encan-

tar os amantes da gas-

tronomia e deixar aquele 

gostinho de quero mais. 
Com oficinas culinárias 
espalhadas por diferentes 
pontos da cidade, o festival 

destaca a criatividade e o 

talento dos chefs locais em 
um encerramento à altura 

da 24ª edição, que celebra 

a Sinfonia dos Sabores. O 

festival, idealizado e reali-

zado pelo Petrópolis Con-

vention & Visitors Bureau, 

além das oficinas, agitos 
gastronômicos e demais 

atividades envolvendo o 

público, abrange 43 bares, 

restaurantes, cafeterias e 

delicatessens participan-

tes com menus especiais 

até domingo (24), último 

dia do evento. A programa-

ção completa desta sema-

na e os estabelecimentos 

participantes pode ser 

conferida em www.petro-

polisgourmet.com.br.

Na quinta-feira (21), a Casa 

da Chef na Serra, em Itai-
pava, abre a programação 

com uma oficina às 10h, 
conduzida pela chef Adria-

na Marchese. Intitulada 
“Raviólis decorados com 
legumes orgânicos do Sítio 

do Moinho”, a aula une téc-

nica e sustentabilidade em 

um prato visualmente en-

cantador e saboroso. No Se-

nac Petrópolis, a programa-

ção noturna segue quinta 

e sexta (21 e 22), das 19h às 

22h, com oficinas que com-

binam música e culinária. 

Na quinta-feira, o chef Ítalo 
Varjão conduz uma aula de 

ravioli inspirada na canção 

“Nem Um Dia”, de Djavan. 

Já na sexta-feira, a oficina 
“Entremet de abacaxi com 

coco e ganache verde”, mi-
nistrada por Silvia Vogel foi 

criada a partir do amor pela 

canção “Aquarela do Brasil”, 

interpretada por Gal Costa 
e que promete trazer um 

toque tropical e sofisticado.

Múcio Maffaciolli, diretor 

de Gastronomia do Petró-

polis Convention & Visitors 

Bureau, destaca o caráter 

integrador das ativida-

des. “As oficinas são uma 
oportunidade para o pú-

blico se conectar com os 

chefs, aprender técnicas 
e explorar novos sabores. 

Essa diversidade de temas 

e locais reforça a missão 

do Petrópolis Gourmet de 
valorizar a gastronomia 

como arte e experiência 

cultural”, enfatizou.

O Hipershopping Petró-

polis, no Alto da Serra, 

também será palco de 

uma aula especial no sá-

bado (23). Às 17h, o chef 
Felipe Scassa apresentará 

o “Risotto Mozart”. Às 19h, 

uma programação mu-

sical com a banda Con-

creto Humano completa 

a experiência, proporcio-

nando uma combinação 

de sabores e entreteni-

mento.

Divulgação

Divulgação

Chef Ramon Guimarães, do restaurante Camarão em Penca

Oficina com Silvia Vogel, realizada no Hipershopping

REDAÇÃO

A última sexta-feira de 
novembro é aguardada por 
consumidores e comerciantes 
como um dos momentos mais 
movimentados do calendário 
do varejo: a Black Friday. Este 
ano, além das promoções tra-
dicionais, o evento, no dia 29, 
ganha novos contornos, mar-
cados por tendências como 
consumo sustentável, perso-
nalização e uso estratégico das 
redes sociais. A Câmara de Di-
rigentes Lojistas de Petrópolis 
(CDL) aponta que o pequeno 
e médio varejista tem o desafio 
de concorrer com os grandes 
do mercado e, assim, precisa 
lançar mão de estratégias di-
ferenciadas como vitrines bem 
elaboradas, além de anunciar 
com antecedência oportuni-
dades de descontos para atrair 
o consumidor.

“Os pequenos e médios ne-
gócios sentem a concorrência 
que tem o poder de anúncios 
maciços. Assim, é necessário 
gerar as oportunidades entre 
os clientes fiéis e potencializar 
as redes sociais. As lojas físi-
cas, no entanto, precisam estar 
com propaganda convidativa 
para poder fazer frente às ven-
das digitais que são a maioria 
na data muito dominada pelos 
gigantes do mercado”, afirma 
Cláudio Mohammad, presi-
dente da CDL Petrópolis.

 A previsão de faturamento 
da Black Friday no Brasil em 
2024 aponta para um cresci-
mento de aproximadamente 
10% em relação ao ano ante-
rior. Estima-se que o evento 
movimente cerca de R$ 7 bi-
lhões no comércio eletrônico. 
A alta é impulsionada por es-

tratégias inovadoras do varejo 
e um aumento na adesão de 
consumidores, mesmo em um 
cenário de cautela financeira. 
Produtos mais procurados in-
cluem smartphones, roupas, 
acessórios e eletrônicos.

O presidente da CDL Pe-
trópolis destaca, no entanto, 
a relevância da data para a 
economia da cidade. “A Black 
Friday é uma oportunidade 
estratégica para comerciantes 
atraírem novos clientes e for-
talecerem suas marcas. É fun-
damental que o empresariado 
petropolitano esteja prepara-
do para atender a um consu-
midor cada vez mais exigente, 
que valoriza qualidade, sus-
tentabilidade e uma experiên-
cia de compra diferenciada. 
A criatividade, para os peque-
nos e médios lojistas, na hora 

de praticar as promoções, faz 
a diferença, esteja ele em um 
grande centro ou até mesmo 
nos bairros”, afirma.

Sustentabilidade e 
personalização em alta

De acordo com um estudo 
da PwC, multinacional de con-
sultoria, 47% dos consumidores 
brasileiros já priorizam marcas 
que adotam práticas sustentáveis. 
Essa tendência deve se refletir 
na Black Friday deste ano, com 
maior demanda por produtos 
que combinam preço competiti-
vo e impacto ambiental reduzi-
do. “Os consumidores estão mais 
atentos ao que compram. Em 
Petrópolis, vemos um movimen-
to crescente de lojistas buscando 
equilibrar descontos atrativos 
com a oferta de produtos susten-
táveis”, acrescenta Mohammad.

Black Friday promete impulsionar comércio

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Ingressos 

Transparência I Transparência II

Saúde

Vencedora do Prêmio Shell 
de Teatro/RJ na categoria 
música; e Prêmio Prio do 
Humor/RJ nas categorias 
texto, direção e espetáculo, a 
comédia “Pelada: A Hora da 
Gaymada”, chega no sába-
do (30), ao Sesc Teresópolis, 
às 19h30. A peça apresenta 
os bastidores da disputa de 
dois times pelo uso de um 

campo de futebol no subúr-
bio carioca, antes que uma 
empreiteira o destrua. Um 
embate por ocupação de 
espaço entre o time de fute-
bol, que joga no campinho 
há 40 anos, e o time LGBT-
QIAPN de queimado, que 
deseja realizar o primeiro 
Campeonato de ‘Gaymada’ 
da região.

A classificação indicativa 
é 12 anos. Os ingressos 
variam entre R$ 10 (intei-
ra), R$ 5 (meia entrada). 
O evento está sujeito a 
lotação, os ingressos po-
dem ser adquiridos na 
sede do Sesc.  

A prefeitura estabeleceu o 
‘Manual de Transparência 
Pública Ativa’ no município, 
que dispõe sobre os procedi-
mentos a serem observados 
pelos Órgãos e Entidades da 
Administração Direta e Indi-
reta do Poder Executivo.

A medida visa a  inclu-
são, atualização, verifica-
ção e revisão dos dados 
e informações no Portal 
da Prefeitura e no Portal 
da Transparência.  Todos 
os cidadãos podem ter 
acesso aos portais. 

A Prefeitura   informou que 
a cidade vem passando 
por uma transformação na 
saúde. Segundo a gestão, o 
município agora conta com 
mais cinco unidades de saú-
de, ampliando o acesso aos 
serviços  para a população.

Maria Clara Oliveira/Divulgação

O espetáculo mescla números de circo e musical

‘Pelada: A Hora da Gaymada’ 
chega no Sesc Teresópolis

CORREIO SERRANO

Atendimento I

Retificação

Conhecendo a história local 

Prevenção

Atendimento II

OBRAS
A Subprefeitura 
de Olaria, em par-
ceria com a con-
cessionária Águas 
de Nova Friburgo 
e apoio da Secre-
taria Municipal de 
Obras, deu início 
na última terça-fei-
ra (19), ao trabalho 
de recuperação de 
manilhas para conter 
o afundamento da via na Alameda Marquês de Mari-
cá, na altura do Estádio Eduardo Guinle, em Olaria. No 
local, a equipe da Subprefeitura de Olaria detectou um 
vazamento por baixo de uma caixa de passagem. 

A Prefeitura de Cordeiro 
oferece cinco salas de 
‘Recursos Multifuncio-
nais’ nas escolas muni-
cipais, equipadas com 
recursos modernos e 
coordenadas por profes-
soras especializadas em 
Psicopedagogia Clínica, 
para a população. 

A Prefeitura de Santa Maria 
Madalena, por meio da Se-
cretaria Municipal da Assis-
tência, Promoção Social e 
Direitos Humanos, informou 
que o edital do ‘Processo 
Seletivo Simplificado’ para 
contratação de ‘Assistente 
Social e Educador, Cuidador 
Residente’  foi retificado.

No próximo dia 22 de no-
vembro, o Centro Cultural 
Professora Amélia Thomaz, 
em Cantagalo, será palco de 
um evento especial de cine-
ma com a exibição de docu-
mentários que exploram a 
riqueza cultural e histórica 
da região. A programação 

começa às 18h. O evento é 
aberto ao público e promete 
uma imersão nas tradições 
e histórias do interior flumi-
nense. A entrada é gratuita, 
por ordem de chegada, e 
conta com o apoio, do Go-
verno Federal, da Prefeitura  
e do Ministério da Cultura.

A Prefeitura Municipal de 
Duas Barras, através da 
Secretaria Municipal de 
Saúde, vem informar à po-
pulação sobre a importân-
cia de se prevenir contra 
as  Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (IST). Foram 
identificados casos positi-
vos no município. 

Esses espaços realizam 
atendimentos personaliza-
dos no contraturno, aten-
dendo cerca de 150 alunos 
com foco no fortalecimento 
das habilidades acadêmi-
cas e comportamentais. As 
salas promovem atenção, 
controle comportamental e 
desempenho escolar.

Ascom/ Nova Friburgo

Ação de reparação 

MPRJ ajuíza ação para evitar 
fechamento de maternidade
Medida foi tomada após hospital anunciar que suspenderia serviços

Por richard Stoltzenburg

O Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro (MPRJ) 
ajuizou, nesta segunda-feira (18), 
uma ação civil pública para ga-
rantir o funcionamento da ma-
ternidade do Hospital das Clíni-
cas Nossa Senhora da Conceição 
(HCNSC) em Três Rios, por 
mais 90 dias. A medida foi toma-
da após o hospital anunciar que, a 
partir do próximo domingo (24), 
suspenderia os atendimentos de-
vido à falta de repasses financei-
ros e desequilíbrio no orçamento 
da unidade.

O MPRJ solicitou que o ser-
viço de maternidade continue 
funcionando em caráter emer-
gencial, sob pena de multa diária 
e crime de desobediência. A ação 
também exige que o Estado do 
Rio de Janeiro regularize os re-
passes em atraso, que somam R$ 
5.467.380,20, e transfira os valo-
res devidos ao Fundo Municipal 
de Saúde de Três Rios em até 48 
horas. O promotor de Justiça 
André Dickstein ressaltou que a 
ação tem como objetivo garantir o 
atendimento à população, desta-
cando que o HCNSC não atende 

apenas Três Rios, mas também 
outras cidades da região. “Esta-
mos em constante diálogo com o 
hospital e as secretarias de saúde 
municipal e estadual para resolver 
a situação, pois a unidade também 
atende as cidades de Levy Gaspa-
rian, Paraíba do Sul, Areal e Sapu-
caia”, afirmou Dickstein.

Fechamento da 
maternidade preocupa 
a população

O anúncio de que a materni-
dade do HCNSC seria fechada 
foi feito no dia 4 de novembro, 

quando o hospital alegou um 
desequilíbrio financeiro no 
contrato com o município. A si-
tuação gerou preocupação e foi 
discutida em reunião no Conse-
lho Municipal de Saúde de Três 
Rios e em audiência pública na 
Câmara Municipal, realizada 
no dia 6 de novembro. Duran-
te a audiência, a vereadora Ana 
Carolina Araújo (UNIÃO) 
questionou a falta de repasses 
por parte do Estado, que, segun-
do ela, já dura dois anos. “Este é 
um momento crucial para que a 
unidade informe se há alguma 

dívida e se houve algum acordo 
entre o município e o Estado 
sobre a repactuação do financia-
mento”, afirmou a parlamentar.

O Secretário de Saúde de 
Três Rios, Felipe Cerqueira, 
explicou que os repasses para 
o hospital são feitos de forma 
tripartite, ou seja, com con-
tribuições do governo federal, 
estadual e municipal. Segundo 
Cerqueira, os valores dos repas-
ses aumentaram nos últimos 
anos. O contrato atual, assinado 
em março de 2023 entre o mu-
nicípio e o HCNSC, é de R$ 
45,4 milhões para um período 
de um ano. Em 2024, o contrato 
recebeu dois aditivos, com tér-
mino previsto para este mês.

Auditoria em 
andamento

Procurada, a Prefeitura de 
Três Rios ainda não se pronun-
ciou. A Secretaria de Estado de 
Saúde informou que abriu uma 
auditoria para avaliar a situação 
financeira do hospital e buscar 
soluções para o impasse. A equi-
pe do Correio Petropolitano 
aguarda retorno do HCNSC 
para mais esclarecimentos.

Ana Paula Caneda/TVC

Hospital das Clínicas Nossa Senhora da 
Conceição (HCNSC), em Três Rios

Depois de duas apresenta-
ções de tirar o fôlego durante 
os finais de semana do Rock 
The Mountain, o cantor pe-
tropolitano Igor Oggy anun-
ciou o lançamento do seu 
primeiro álbum de estúdio, 
o “Black 97”, uma referência 
ao ano do seu nascimento e 
a todas as lutas vivenciadas 
pelo povo preto, rompendo 
padrões como o racismo, a 
meritocracia e a segregação na 
música, na arte e nas múltiplas 
expressões da vida cotidiana.

“Quando eu buscava uma 
data de lançamento, eu busca-
va um dia que me contemplas-
se. Um dia que contemplasse 
o meu álbum. E aí está! O 
álbum de um cara preto, can-
tando estilos musicais pretos, 
como o R&B, o Hip-Hop e 
o Funk Brasileiro, que são as 
músicas que eu escutava na 
minha infância, no início dos 
anos 2000. E nada melhor 
que chamar esse álbum de 
Black! Eu sou o BLACK ‘97, 
a caneta preta que conta atra-
vés da música quem é o Igor”, 
define o cantor.

Com oito canções au-
torais, sendo três faixas que 
contam com a parceria de 
outros nomes da música, o 
cantor propõe uma linha de 
pensamento que fala perten-
cimento e empoderamen-
to do negro, autoaceitação, 
amor e romance, com refe-

rências do funk, hip-hop e 
R&B. A produção é assinada 
pela PUTO Records, com 
mixagem e masterização de 
K4ME, além da participação 
nos feats de Neway, Topre, 
Nabrá e Mabi.

Aos 27 anos, Igor tem se 
destacado como um potencial 
nome na cena pop do Esta-
do do Rio, sendo presença 
em eventos como a Parada 
LGBTQIAPN+ em Copa-
cabana, o Festival Rock The 
Mountain, onde encerrou as 
atrações do Palco Coreto aos 
sábados, além de ser reconhe-
cido em grandes produções da 
qual fez parte, como as seleti-
vas do The Voice e um reality 
musical em rede nacional, 
transmitido pela TV Band.

“Espero que esse álbum 
possa impactar a vida das pes-
soas, transformando através 
da arte, abrindo caminhos 
para realização de sonhos 
e o entendimento de quem 
somos. Sejamos potência na 
música, na cultura e no mun-
do. Chega de calarem nossa 
voz, de nos limitarem, rotu-
larem e silenciarem. Como 
diz uma canção minha “é nós 
que impera”, pontua o artista 
numa referência a população 
negra, afirmando que “Black 
‘97”, é uma forma de presen-
tear o seu público em uma 
data tão emblemática como o 
20 de novembro.

Cantor Igor oggy  
lança álbum “Black 
‘97” no dia da 
Consciência negra 

Divulgação

Artista tem sido destaque na cena pop musical do Estado 
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SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública a seguinte 
licitação:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 214/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(BUDESONIDA 50 MCG, BUDESONIDA 32 MCG E FUROATO 
DE FLUTICASONA 0,5 MG/G), para atender à Assessoria de 
Atendimento às Demandas Judiciais, na forma estabelecida neste 
Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080017/000130/2022
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/12/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 06/12/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 215/24.
OBJETO: Registro de Preços para aquisição de medicamentos 
(LIRAGLUTIDA 6 MG/ML SOLUÇÃO PARA APLICACAO 
SUBCUTÂNEA), para atender à Assessoria de Atendimento às 
Demandas Judiciais, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos. 
PROCESSO Nº SEI-080001/017878/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/12/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 06/12/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 216/24.
OBJETO: Registro de Preços para aquisição de medicamentos 
(DEXCLORFENIRAMINA, MALEATO 0,4 MG/ML - SOLUÇÃO 
ORAL, FLUCONAZOL 150 MG, HIDRÓXIDO DE ALUMÍNIO 61,5 
MG/ML E IBUPROFENO 300 MG), para atender à Coordenação de 
Medicamentos, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos. 
PROCESSO Nº SEI-080001/016815/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/12/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 06/12/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 217/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(EMPAGLIFLOZINA 25 MG + LINAGLIPTINA 5 MG), para atender 
à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, na forma 
estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/019019/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/12/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 06/12/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 218/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento 
(SACARATO DE HIDROXIDO FÉRRICO 100 MG - INJETÁVEL), para 
atender à Superintendência de Assistência Farmacêutica e Insumos 
Estratégicos, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos. 
PROCESSO Nº SEI-080001/004452/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/12/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 06/12/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 219/24.
OBJETO: Registro de Preços para aquisição de medicamento 
(ALFAGLICOSIDASE 50 MG), para atender à Assessoria de 
Atendimento às Demandas Judiciais, na forma estabelecida neste 
Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/014339/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09/12/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 09/12/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 220/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(ALBENDAZOL 400 MG - COMPRIMIDO, AMIODARONA 
CLORIDRATO 50 MG/ML - SOLUÇÃO INJETÁVEL - 3 ML - AMPOLA, 
CARVEDILOL 12,5 MG - COMPRIMIDO e ESPIRONOLACTONA 25 
MG - COMPRIMIDO), para atender à Coordenação de Medicamentos, 
na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/011371/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09/12/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 09/12/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 221/24.
OBJETO: Prestação de serviços técnicos no ramo de engenharia 
clínica, para prestação de serviços de manutenção preventiva e 
corretiva, calibração, segurança elétrica, validação/qualificação, 
treinamento de operadores, elaboração de especificações/pareceres/
laudos técnicos, e consultorias no auxílio ao gerenciamento de 
equipamentos médico-assistenciais instalados nas unidades 
pertencentes à Secretaria Estadual de Saúde (SES/RJ), para atender 
a Coordenação de Serviços da Superintendência de Serviços Gerais 
e Infraestrutura, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos. 
PROCESSO Nº SEI-080001/000879/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09/12/2024, às 11h00
ETAPA DE LANCES: 09/12/2024, às 11h00

Para realização de visita técnica, o licitante deverá cumprir as regras 
estabelecidas no ITEM 7.2 do Edital.

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.gov.
br/pncp/pt-br. Podendo também ser retirado de forma impressa, 
na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 
resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, 
de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 
licitacao@saude.rj.gov.br.
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Claudio Ferreti vai a Brasília 
em busca de investimentos
O prefeito eleito de Angra dos Reis se reuniu com diversos órgãos

Por Redação

O prefeito eleito de Angra 
dos Reis, Claudio Ferreti, iniciou 
essa semana com uma agenda in-
tensa em Brasília. Ele divulgou 
em suas redes sociais que, além de 
intensificar o intercâmbio de ex-
periências na Conferência Nacio-
nal de Municípios, participou de 
agendas na Agência Nacional de 
Transportes Terrestres (ANTT), 
no Ministério do Planejamento e 
Orçamento e no Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES), com o obje-
tivo de buscar investimentos para 
Angra dos Reis. 

- Estive em Brasília participan-
do do Seminário Novos Gestores, 
que faz parte da programação da 
Conferência Nacional dos Muni-
cípios. O evento reúne prefeitos 
eleitos de todo o Brasil para trocar 
experiências e promover o inter-
câmbio de informações - falou. 

O evento, reconhecido como 
um dos mais importantes do país 
para a capacitação de prefeitos 
eleitos, teve como objetivo pre-
parar os gestores para uma admi-

nistração eficiente, alinhada às 
necessidades da população. Os 
temas abordados incluíram os 
desafios contemporâneos, os im-
pactos da Reforma Tributária, o 
uso de novas tecnologias, o trans-
porte público, a prevenção a tra-
gédias e a gestão de áreas sensíveis. 
“Meus objetivos com essa série de 
encontros importantes é defen-
der os interesses de Angra. Meu 

compromisso é sempre trabalhar”, 
declarou.

Ferreti esteve também em um 
encontro na Secretaria Nacional 
de Planejamento, Sustentabilida-
de e Competitividade do Turismo 
(SNPTur), órgão do Ministério 
do Turismo, para discutir projetos 
para a cidade.

Na ANTT, Ferreti buscou 
orientações para que a Prefeitura 

de Angra viabilize a recuperação 
da linha férrea e permita interli-
gar o Porto Seco Sul de Minas, 
situado em Varginha (MG), para 
o despacho de cargas no Termi-
nal Portuário de Angra dos Reis 
(TPAR). A recuperação da linha 
férrea também poderá viabilizar 
o retorno das operações turísticas 
com o Trem da Mata Atlântica, 
desativado há mais de 20 anos.

Redes sociais

Além da reunião no BNDES, Ferreti e sua comitiva também esteveram no SNPTur

Ponto de apoio para motoboys
A prefeitura de Volta Re-

donda deu início à constru-
ção de um ponto de apoio e 
descanso voltado para moto-
boys e entregadores. A obra, 
executada pela Secretaria 
Municipal de Obras (SMO), 
está sendo erguida ao lado da 
Rodoviária Municipal Prefei-
to Francisco Torres, no bairro 
Laranjal.

O espaço será equipa-
do com banheiros, área de 
descanso e uma copa com 

geladeira e micro-ondas, 
oferecendo mais conforto e 
segurança para os trabalha-
dores durante a jornada. O 
projeto foi idealizado pelo 
Instituto de Pesquisa e Pla-
nejamento Urbano (IPPU) e 
tem previsão de entrega para 
janeiro de 2025.

A iniciativa é fruto de um 
projeto de lei do vereador Re-
nan Cury, aprovado pela Câ-
mara Municipal e sancionado 
pelo prefeito Antonio Fran-

cisco Neto. Para o prefeito, a 
obra reflete o reconhecimen-
to da importância dessa cate-
goria para a economia local.

- Com essa iniciativa, va-
mos garantir melhores con-
dições para que esses traba-
lhadores tenham um local 
digno enquanto prestam seus 
serviços. Os entregadores 
e motoboys fazem parte da 
economia local e precisam ser 
valorizados por todos - afir-
mou Neto.

elite assume duas linhas de 
ônibus da Viação Pinheiral

A Viação Elite passa a ope-
rar, desde ontem (20), duas 
linhas do transporte público 
municipal que estavam sob 
responsabilidade da Viação 
Pinheiral. As linhas sob inter-
venção são a 415 (Belo Hori-
zonte-Conforto) e 450/450A 
(Circular Nova Esperança-Jar-
dim Amália).

Segundo a Secretaria Muni-
cipal de Transporte e Mobilida-
de Urbana (STMU), a Viação 
Elite vai operar a linha 415 com 
três carros, e outros dois para a 
450/450A. As duas linhas es-
colhidas foram destinadas à Pi-
nheiral após a falência da Via-
ção Sul Fluminense, por força 
de decisão judicial.  A escolha 
da Elite se deu por condições 
técnicas e disponibilidade de 
veículos e funcionários.

Um levantamento da STMU 
feito há poucas semanas mostrou 
que a Viação Pinheiral precisava 
ter 31 veículos – 28 para operar 
as linhas sob sua responsabilida-
de e três de reserva. A empresa, 

porém, estava com apenas 23 
ônibus em circulação, conforme 
apontou o relatório baseado no 
sistema de GPS dos coletivos. 
Essa redução teve por conse-
quência a queda na qualidade do 
serviço prestado, com os usuários 
reclamando de falhas mecânicas 
e o mau estado de conservação 
dos ônibus. 

A partir desta quarta, a 
Pinheiral vai operar um to-
tal de oito linhas: 210 (Três 
Poços, com três serviços dife-
rentes); 245 (Nova Primave-
ra); 400 (Vila Brasília); 405 
(Coqueiros); 420 (Aero Clu-
be); 455 (Fazendinha); 515 
(Fundação Beatriz Gama); e 
545 (Siderlândia). 

Cris Oliveira/PMVR

As linhas sob intervenção são a 415 e 450/450A

Volta Redonda sedia nes-
ta quinta e sexta-feira, dias 
21 e 22, o primeiro “Feirão 
Limpa Nome”, promovido 
pelo Poder Judiciário do Es-
tado do Rio de Janeiro por 
meio do Centro Judiciário 
de Solução de Conflitos e 
Cidadania (Cejusc) – que 
integra o Núcleo Permanen-
te de Métodos Consensuais 
de Solução de Conflitos 
(Nupemec). O objetivo é 
renegociar o pagamento de 
contas atrasadas e viabilizar 
a exclusão do nome dos ca-
dastros restritivos. O evento 
acontece no estacionamen-
to da Câmara de Dirigentes 
Lojistas (CDL) de Volta 
Redonda, localizada na Rua 
Simão da Cunha Gago, nº 
19, no bairro Aterrado, das 
9h às 17h.

A organização do feirão 
tem o apoio da prefeitura, 
por meio do Procon (Coor-
denadoria Municipal de Pro-
teção e Defesa do Consumi-
dor de Volta Redonda), e da 
CDL-VR; da parceria com a 
Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Econômico, 
Indústria, Comércio e Ser-
viços; com a OAB (Ordem 
dos Advogados do Brasil), 
através da 5ª subseção Volta 
Redonda; e também com as 
universidades Estácio e Fe-
deral Fluminense (UFF) e 
dos centros universitários de 
Volta Redonda (UniFOA) 
e Geraldo Di Biase (UGB-
-Ferp). A regularização dos 
débitos é feita diretamente 
com empresas parceiras do 
Feirão Limpa Nome.

V. Redonda 
sedia ‘Feirão 
limpa Nome’ 
hoje e amanhã

Depois das inúmeras ações 
afirmativas para promover a 
aceleração da igualdade racial 
entre seus colaboradores, a 
Nissan promoveu, em parceria 
com o Instituto Identidades 
do Brasil (ID_BR), sessões de 
Letramento Racial para mais 
de 130 educadores de escolas 
do Sul Fluminense, região que 
abriga o Complexo Industrial 
da Nissan em Resende.

- A Nissan acredita na edu-
cação como uma ferramenta de 
transformação e por isso está 
promovendo junto com o ID_
BR esse treinamento específico 
para a formação de educado-
res, para que eles atuem como 
facilitadores deste conteúdo 
aos estudantes da região. Em 
nossa visão, o conhecimento 
fornecido hoje vai refletir na 
transformação social do ama-

nhã, contribuindo para que os 
estudantes cresçam com mais 
consciência crítica e maior en-
gajamento para a aceleração da 
igualdade racial, explica Daiane 
Lopes, especialista de Diversi-
dade, Equidade e Inclusão da 
Nissan.

Os treinamentos foram reali-
zados em duas sessões. A primei-
ra foi voltada a 60 professores do 
ensino infantil e fundamental da 

Escola Firjan Senai Sesi de Re-
sende que atendem 600 crianças 
no município. No dia seguinte, a 
mesma ação aconteceu na Secre-
taria de Educação do município 
de Barra Mansa, com a partici-
pação de 73 educadores do en-
sino básico e fundamental, entre 
diretores de escolas, pedagogos e 
professores que representam cer-
ca de 70 instituições de ensino 
da cidade.

Nissan realiza ‘letramento Racial’

CORREIO DO VALE

Tande Vieira confirma 
emendas destinadas à saúde 

Trabalhos do Programa Limpa 
Rio seguem em Porto Real

Lagoa do bairro Village

Cartão Recomeçar

Juventude em Barra do Piraí 

Lançamento Liquida VR 2025

O deputado estadual Tan-

de Vieira (PP) destinou 

R$1.618.593,00 em emen-

das à LOA 2025 para cus-

teio de procedimentos de 

média e alta complexida-

de na área da Saúde nos 

municípios de Resende, 

Itatiaia, Porto Real e Quatis. 

E foram publicadas as reso-

luções da secretaria esta-

dual de Saúde efetivando a 

transferência desses recur-

sos oriundos das emendas 

impositivas aos municípios. 

Os procedimentos de mé-

dia complexidade são en-

contrados em hospitais e 

ambulatórios e envolvem 

o atendimento direciona-

do para determinadas es-

pecialidades. Já os de alta 

complexidade são os que 

envolvem alta tecnologia e 

custo elevado, muitas ve-

zes, capazes de salvar vidas.

A Prefeitura de Porto Real, 

em parceria com a Secreta-

ria do Estado de Meio Am-

biente e Sustentabilidade e 

com o Instituto Estadual do 

Ambiente (INEA), foi con-

templada com o Programa 

Limpa Rio e com o Progra-

ma Limpa Rio Margens. 

O Programa Limpa Rio já 

realizou serviços no Ribei-

rão da Divisa entre Floriano 

(Barra Mansa) e o Bairro de 

Fátima e o Bairro São José 

(Porto Real). Essa estraté-

gia já realizou a retirada de 

4,5 milhões de metros cú-

bicos de matéria orgânica 

do solo em vários trechos 

de canais, rios e córregos 

do Estado do Rio, durante o 

período de estiagem.

O Programa atualmente 

entrou na fase final da lim-

peza e desassoreamento 

da Lagoa do bairro Village, 

retirando ainda toda a ve-

getação sobrenadante, e 

reforçando sua contenção. 

Segundo a Secretaria Mu-

nicipal de Meio Ambiente 

é importante destacar que 

o município recebeu a visi-

ta da equipe do estado re-

ferente a um novo projeto, 

Limpa Rio Margens, que 

contemplou mais de 50 ci-

dades.

A equipe de Assistência 

Social da Prefeitura de 

Barra do Piraí realizará 

a entrega do último lote 

do Cartão Recomeçar 

para 476 pessoas afe-

tadas pelas chuvas de 

fevereiro. Cada benefici-

ário receberá o valor de 

3 mil reais. A entrega do 

cartão ocorrerá entre os 

dias 25 de novembro e 6 

de dezembro, das 9h às 

16h, por ordem alfabéti-

ca, na Secretaria de As-

sistência Social. 

A prefeita eleita de Barra 

do Piraí, Katia Miki (Solida-

riedade), recebeu na Câ-

mara Municipal os jovens 

Lucas Gregório, coorde-

nador geral do Fórum das 

Juventudes do Rio de ja-

neiro, e Alecsander Costa, 

presidente da Juventude 

do Cidadania Carioca. Eles 

estavam acompanhados 

do vereador eleito Luiz 

Felipe Ludi (PL) e do advo-

gado Eduardo Groetaers. 

Eles estão pleiteando a 

implantação de uma Co-

ordenadoria Municipal da 

Juventude em Barra do 

Piraí, um espaço que vai 

cuidar das políticas públi-

cas de juventude do mu-

nicípio.

A Associação Comercial, 

Industrial e Agropastoril 

de Volta Redonda (Acia-

p-VR) divulgou em suas 

redes sociais que fará 

nesta quinta-feira, dia 

21 de novembro, às 19h, 

em sua sede, localizada 

na Rua Emb. Assis Cha-

teaubriand, 18 - Aterra-

do, o lançamento da 11° 

Edição do Liquida VR, a 

maior feira de liquida-

ção de Volta Redonda, 

que será realizada entre 

os dias 5 e 8 de junho de 

2025. O atendimento 

para quem deseja ga-

rantir o seu stand será 

por senhas, que serão 

distribuídas a partir 

das 18h.

Divulgação

Divulgação

Deputado destinou R$1.618.593,00 

Município recebeu a visita da equipe do estado 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO VALE PARAÍBA

Angra reforça cuidados 
com a saúde do homem

Resende alcança 100% do 
‘Saúde na Escola’ em 2023

Relatório estadual

Aniversário de Quatis

Resende recebe duas novas vans

Novembro azul

A prefeitura de Angra dos 

Reis está lançando uma 

ação de oferta de serviços 

e atendimentos preven-

tivos no Novembro Azul. 

Neste ano, o tema da 

campanha internacional 

de conscientização é saú-

de sexual e reprodutiva.

No próximo sábado (23), 

oito unidades de saúde 

estarão oferecendo aten-

dimentos de enferma-

gem, vacinação, consultas 

médicas e testes rápidos 

para ISTs por demanda 

livre. 

Das 8h às 17h, funciona-

rão a Clínica da Família 

do Centro, Clínica da Fa-

mília do Campo Belo, ESF 

Belém, Clínica da Família 

da Jacuecanga, ESF Ca-

morim, ESF Bracuí e Clí-

nica da Família do Parque 

Mambucaba.

Resende alcançou a co-

bertura de 100% das ações 

prioritárias do Programa 

Saúde na Escola (PSE), 

em 2023, ficando à frente 
de alguns municípios da 

região Sul Fluminense. 

Assim, com a cobertura 

total, o município recebe 

o valor da verba integral 

do Governo Federal para a 

realização das atividades 

do PSE. Os dados cons-

tam no Relatório Estadu-

al de Monitoramento das 

Ações do Programa Saú-

de na Escola. Além disso, 

Resende ampliou o nú-

mero de unidades de en-

sino contempladas com o 

programa, em relação ao 

último relatório de 2021.

De acordo com o relatório, 

em 2023 em todo o esta-

do do Rio de Janeiro fo-

ram realizadas 59.912 ati-

vidades das ações do PSE. 

O público beneficiado 
pelo programa são estu-

dantes que frequentam 

as creches municipais 

até os jovens atendidos 

pela Educação de Jovens 

e Adultos, passando tam-

bém pelos estudantes da 

primeira e segunda fase 

do Ensino Fundamental e 

Médio.

A prefeitura de Quatis 

está divulgando a progra-

mação oficial do aniver-
sário do município, em 

celebração aos 33 anos de 

emancipação política-ad-

ministrativa do município. 

O evento começa nesta 

sexta-feira, dia 22, e segue 

até segunda-feira, dia 25, 

na Feira da Roça de Qua-

tis. Com 4 noites de festa, 

a programação contará 

com diversas atividades.

A prefeitura de Resende 

recebeu recentemente 

duas novas vans para a 

Secretaria Municipal de 

Assistência Social e Direi-

tos Humanos. Os veículos 

serão destinados ao CRAS 

Itinerante e ao Centro Dia 

do Idoso, fortalecendo 

os serviços de transporte 

para os usuários e as equi-

pes destas unidades. As 

vans vão auxiliar no trans-

porte dos usuários para 

as atividades do CRAS e 

do Centro Dia, além de 

atender à mobilidade das 

equipes para ações exter-

nas, como visitas domici-

liares, reuniões e capaci-

tações. Pasta agora conta 

com 26 veículos.

A programação do No-

vembro Azul da Prefeitura 

termina na segunda-fei-

ra (25), com uma grande 

ação que terá como pú-

blico-alvo os servidores 

municipais. Neste dia, o 

Centro de Estudos Am-

bientais (CEA), na Praia 

da Chácara, vai ofertar, 

das 9h às 17h, vacinação, 

testes rápidos, HGT, afe-

rição de pressão arterial, 

orientações e distribuição 

de preservativos, além de 

uma palestra. As ações do 

Novembro Azul começa-

ram no dia 7 de novem-

bro, com a oferta de ser-

viços a toda população na 

Praça da Matriz, no Centro 

da cidade.

Ana Luiza Rossi/CSF

Divulgação/PMR

As inscrições para a atividade no CEA estão abertas

Dados foram divulgados no relatório deste ano

‘Festas do Amor’: Iniciativa 
comemora cinco anos 
Projeto oferece festas para crianças em situações vulneráveis

Por lanna Silveira

A iniciativa ‘Festas do 
Amor’, realizada na região Sul 
Fluminense pela empreende-
dora Rafaela Paiva, completa 
cinco anos em 2024. Com 17 
eventos realizados durante esse 
período, as festas foram reali-
zadas pensando especialmen-
te em crianças cujos pais não 
tinham condições financeiras 
para oferecer uma comemora-
ção de aniversário, ou crianças 
que fossem portadoras de defi-
ciências ou quaisquer situações 
de vulnerabilidade.

Rafaela explica que a ideia 
do projeto surgiu após o tem-
po de experiência trabalhan-
do com organização de festas 
para todos os públicos. A pro-
fissional percebeu a impor-
tância da memória afetiva que 
pode ser criada pelas crianças 
em suas comemorações de 
aniversário e, sabendo que al-
gumas famílias não podem ar-
car com esses custos, decidiu 
dar início ao projeto. “Muita 
gente doa cesta básica, remé-
dios, e outas coisas. Eu doo 
sonhos”, declarou. 

No ano de 2024, quatro Fes-
tas do Amor foram promovidas 
por Rafaela; o número anual 
de eventos varia de acordo 
com o número de histórias que 
chegam ao conhecimento da 
organizadora. Atualmente, as 
celebrações são realizadas para 
crianças que moram em Barra 
Mansa – entretanto, o projeto 
já contemplou moradores de 
Volta Redonda. Para manter 
o projeto em funcionamento, 
Rafaela conta com cerca de 60 
voluntários, que colaboram 
com quaisquer itens e alimen-
tos necessários para a realização 
das festas. Ela conta que alguns 
deles fazem parte do projeto 

desde seu início, enquanto ou-
tros chegaram ao longo dos cin-
co anos de trabalho. 

As histórias das crianças se-
lecionadas para a iniciativa che-
gam a Rafaela pelo Instagram, 
ou por meio de pessoas que a 
procuram para apresentá-la aos 
pequenos – incluindo mães que 
conhecem o projeto e desejam 
que os filhos vivam a experiên-
cia. Toda a organização das 
festas é baseada em escolhas do 
aniversariante, desde o tema até 
o cardápio servido. Além disso, 
um vídeo de apresentação é fei-
to, junto à criança, para contar 
sobre a celebração. 

Como organizadora, Rafae-
la se sente satisfeita por garantir 
um momento de felicidade tan-
to para as crianças, quanto para 
os pais e responsáveis. Embora 
considere todos os aniversa-
riantes como casos especiais, al-
gumas das histórias do projeto 
foram especialmente marcantes 
para a profissional.

- Uma das aniversariantes 

que mais mexeram comigo foi 
uma festa de 15 anos que fize-
mos para uma menina que per-
deu a mãe em um caso de femi-
nicídio. O sonho da mãe era a 
festa da filha e nós realizamos, 
foi lindo. Também tivemos a 
história de uma menina que ti-
nha uma doença degenerativa. 
Infelizmente ela faleceu, mas 
sinto no meu coração uma felici-
dade imensa por ter conseguido 
realizar esse sonho dela – conta.

Alegria familiar 
O filho de Márcia Nasci-

mento, Matheus, foi presenteado 
com uma Festa do Amor em seu 
aniversário de três anos. Segundo 
a mãe, uma de suas amigas con-
tou sobre a criança para Rafaela e, 
após uma avaliação, ele foi esco-
lhido para fazer parte do projeto. 
Márcia afirma que, por não ter 
conhecimento sobre a iniciativa, 
acabou sendo surpreendida pelo 
contato inicial da equipe.

- Duas pessoas da equipe 
nos ligaram e vieram em nossa 

casa. Quando chegaram, esta-
vam vestidos com a camiseta 
“Festa do Amor” e nos deram 
a notícia (de que Matheus re-
ceberia a festa). Ficamos muito 
emocionados, pois não podía-
mos fazer uma festa pela condi-
ção financeira - conta.

O tema da festa de Matheus 
fez alusão ao grupo musical ‘3 
Palavrinhas’ e foi escolhido pelo 
aniversariante. Márcia ressalta 
que a música ao vivo da festa teve 
como base a musicalização infan-
til, que estimula a sensibilidade 
e o reconhecimento de sons e 
ritmos de forma lúdica, devido à 
afinidade e interação de Matheus 
com instrumentos e música.

Para a mãe, poder vivenciar 
a festa e ver a felicidade de seu 
filho ao receber o presente foi a 
realização de um sonho. “Rafae-
la e toda a equipe nos serviram e 
nos trataram com muitíssimo ca-
rinho. A iniciativa me faz sentir 
que o impossível pode acontecer 
sim quando as mãos se unem, isso 
traz esperança e fé”, conclui. 

Arquivo - Rafaela Paiva

Os eventos contam com a colaboração de cerca de 60 voluntários, que doam itens para as festas

Thomás de Paula

Faltando pouco mais de 
um mês para o Natal, o comér-
cio da região Sul Fluminense 
já entrou no clima festivo e, 
muitos consumidores, já estão 
antecipando suas compras. 
Embora o Natal aconteça ape-
nas no final de dezembro, a 
movimentação nas lojas já é vi-
sível desde o início de novem-
bro, com a comercialização de 
artigos natalinos desde cedo. 
Segundo lojistas, a procura 
por produtos desse tipo têm 
um crescimento significativo 
nesta época do ano.

De acordo com comercian-
tes locais, muitos consumi-
dores da região estão optan-
do por antecipar as compras 
de Natal, seja pela busca por 
melhores preços, pela conve-
niência ou pela tentativa de 

evitar comprar nos últimos 
dias antes da data comemora-
tiva. Para as próximas semanas, 
as expectativas são positivas. 
O comércio local espera um 

crescimento nas vendas devido 
ao aumento do consumo, que 
tende a se intensificar nos dias 
que antecedem o Natal. 

Os consumidores da região 

também estão se adaptando 
ao novo ritmo das compras de 
fim de ano. “Natal em Volta 
Redonda é sempre uma corre-
ria. As lojas ficam cheias, todo 
mundo vai atrás dos presentes. 
Eu já começo a procurar as 
coisas mais cedo, porque sem-
pre tem aquelas promoções 
boas. Esse ano estou tentando 
aproveitar os descontos que 
aparecem, mas sem exagerar”, 
disse uma moradora de Volta 
Redonda.

“Eu já comecei a decorar 
minha casa e a olhar as coisas 
para comprar, especialmente 
os presentes e a decoração para 
minha casa, como árvore de 
Natal, pisca-pisca... O que eu 
gosto mesmo é que tem sem-
pre uma promoção ou outra, e 
dá para comprar algo legal sem 
gastar muito”, comentou uma 
moradora de Pinheiral.

Comerciantes e consumidores já 
estão se preparando para o Natal

Thomás de Paula

Lojas de decoração já estão com as vitrines enfeitadas 

As inscrições para o concurso 
público para preencher 37 vagas 
nos quadros da Secretaria Munici-
pal de Educação de Volta Redon-
da, além de formação de cadastro 
de reserva, vão até o dia 2 de de-
zembro e o certame já conta com 
mais de 1,5 mil inscritos, segundo 
a Fevre (Fundação Educacional 
de Volta Redonda), que organiza 
a seleção.

Os interessados podem se 
inscrever por meio do site volta-
redonda.rj.gov.br/concursopu-

blico, sendo necessário preencher 
e enviar pela internet a Ficha Ele-
trônica de Inscrição. Em caso de 
dificuldade de acesso à internet, os 
candidatos poderão realizar suas 
inscrições na Subprefeitura (Av. 
Antônio de Almeida, nº 46, bair-
ro Retiro), em dias úteis, das 8h30 
às 17h.

As vagas são para funções de 
Porteiro (requer Ensino Funda-
mental completo); Agente Es-
colar (Ensino Médio completo); 
Secretária Escolar, que tem como 

requisitos a conclusão do Ensino 
Médio mais Técnico em Secreta-
riado Escolar, ou Licenciatura em 
Pedagogia, ou Licenciatura com 
Pós-graduação em Administra-
ção Escolar; Orientador Educa-
cional (Curso de Pedagogia com 
habilitação ou pós-graduação em 
Orientação Educacional); Su-
pervisor Educacional (Curso de 
Pedagogia com habilitação ou 
pós-graduação em Supervisão 
Educacional); e Supervisor Es-
colar, sendo necessário Curso de 

Pedagogia com habilitação em 
Supervisão Escolar ou Adminis-
tração, ou Pós-graduação em Su-
pervisão Escolar.

O vencimento para os cargos 
de Agente Escolar, Porteiro e Se-
cretária Escolar é de R$ 1.412,00, 
acrescido de auxílio-alimentação, 
gratificação social concedida a to-
dos os funcionários do Município 
de Volta Redonda, gratificação de 
nível superior de 7,5% para quem 
possui formação superior e demais 
gratificações previstas em lei.

Concurso segue com inscrições abertas

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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O drama das mães de 
crianças com síndromes raras
Operadoras cancelam planos de saúde e famílias vão à justiça para ter direitos

Portador de paralisia 
cerebral e epilepsia 
descompensada , 
Bernardo Cara-
maschi tem 9 anos 

e está internado desde maio, 
inicialmente para tratar um 
quadro de dengue. Mas depois 
foi descoberto que o problema 
era mais grave: o menino estava 
com uma infecção por causa de 
um procedimento feito no últi-
mo ano para tratar escoliose.

Natasha diz que o filho já 
passou por, pelo menos, 15 
outras internações ao longo da 
vida. Isso fez com que a família 
priorizasse o plano de saúde do 
menino, que custa, em média, 
R$ 2.400 por mês.

Em 9 de outubro, o Hospital 
Infantil Sabará, onde o menino 
está internado, o liberou para 
a desospitalização para conti-
nuar o tratamento em casa, por 
home care — modelo ao qual 
tinha acesso desde 2016. Por 
causa do cancelamento, porém, 
a opção foi negada por presta-
doras do serviço.

“Sinto que meu filho virou 
um prisioneiro, porque, mesmo 
com o aval, não posso tirá-lo do 
hospital. É claro que o local vai 
oferecer o tratamento necessá-
rio, mas isso tá gerando um ônus 
para mim”, afirma Natasha.

O plano de saúde de Ber-
nardo é da SulAmérica e é 
administrado pela Qualicorp. 
Foi adquirido em 2013. Des-
de então, o plano, que era 
coletivo por adesão, sofreu 
aumentos, segundo a mãe, o 
que fez com que optassem por 
pedir a individualização do 
plano no último ano.

De acordo com ela, a opera-
dora tem desobedecido ordens 
judiciais, tanto em relação ao 
home care como quanto à ma-
nutenção do plano. “Ele tem 

uma condição de saúde muito 
grave, então quando apresenta-
mos o caso ao juiz pela primeira 
vez ele entendeu que o Bernan-
do não poderia ficar sem plano 
e permitiu que eu saísse para ele 
continuar.”

Na última segunda-feira 
(11), Natasha foi informada 
pelo hospital em que Bernar-
do está internado de que assim 
que houvesse uma negativa do 
plano, o valor em aberto mi-
graria imediatamente para a 
conta particular do paciente. 
Ao entrar em contato com o 
convênio entendeu que o me-
nino estava sem a cobertura dos 
serviços de saúde desde 1º de 
novembro.

Natasha então comparti-
lhou o caso do filho nas redes 
sociais, gerando grande como-
ção. Na terça-feira (12) de ma-
nhã o plano foi reativado.

Arícia Freitas e a filha Maitê 
Cardoso, de 7 anos, enfrenta-
vam em Joinville (SC) o mesmo 
problema que Natasha e Ber-
nardo. Portadora da síndrome 
de West e encefalopatia epilép-
tica, a menina também teve seu 
plano da SulAmérica operado 
pela Qualicorp cancelado em 
1º de novembro.

Arícia conta que tentou 
marcar uma consulta de fisio-
terapia da filha, mas não con-
seguiu. “Cheguei a achar que 
fosse alguma falha do aplica-
tivo”, diz. Na última terça, ela 
recebeu um comunicado da clí-
nica onde a filha faz tratamento 
dizendo que o plano não estava 
sendo aceito.

Desesperada, procurou 
emails da SulAmérica e da 
Qualicorp em sua caixa de 
spam e encontrou uma mensa-
gem em que eram solicitados 
documentos para que o cance-
lamento não fosse realizado. O 

plano foi feito em 2017, com 
um corretor.

Arícia diz que então acio-
nou a advogada da família, ape-
sar dos gastos que isso implica. 
“Vivemos de ajuda até para pa-
gar o plano da Maitê. Nos en-
terramos em dívidas para man-
ter a nossa filha bem.”

O home care também é fun-
damental para a sobrevivência 
de Maitê, afirma a mãe. Em casa, 
ela recebe mensalmente um kit 
com frascos, bombas de oxigê-
nio e a dieta enteral — a criança 
se alimenta por sonda. “E tudo 
isso consegui via liminar”, diz.

O caso de Maitê também 

foi compartilhado nas redes so-
ciais e chegou até Natasha, que 
republicou os conteúdos posta-
dos por Arícia pedindo ajuda 
para a criança, ainda na terça. 
No fim do dia o plano da meni-
na também foi reativado.

Em nota, a SulAmérica 
afirma ter reativado os planos 
de saúde para que os beneficiá-
rios possam dar continuidade 
aos tratamentos. A operadora 
diz lamentar profundamente o 
ocorrido e afirma não realizar 
cancelamentos de forma massi-
va ou unilateral.

A Qualicorp também afir-
ma lamentar o ocorrido e diz 

que fará o reembolso dos perío-
dos sem cobertura.

Sócio do escritório Vilhena 
Silva Advogados, especializado 
em direito da saúde, o advoga-
do Rafael Robba diz que a le-
gislação é omissa e acaba dando 
margem para as operadoras pra-
ticarem esse tipo de rescisão. Os 
planos coletivos, contratados 
por empresas ou associações, 
são diferentes dos individuais e 
familiares, de acordo com ele, e 
a legislação só proíbe a rescisão 
de individuais e familiares, que 
podem ser cancelados apenas 
por inadimplência ou fraude.

No entanto, para cancelar o 

plano, a operadora deve avisar o 
cliente com pelo menos 60 dias 
de antecedência. “Coloca o 
consumidor numa situação de 
extrema vulnerabilidade. Então 
essas situações acabam indo pa-
rar na Justiça”, diz Robba.

A prática de cancelamento 
imotivado, segundo ele, costu-
ma ocorrer em contratos que 
geram altos custos para as ope-
radoras, como de pessoas mais 
velhas e pacientes em trata-
mento ou que possuem doen-
ças crônicas.

Por Andreza de Oliveira 
(Folhapress)

Karime Xavier/Folhapress

Bernardo Caramaschi tem 9 anos e é portador de paralisia

Diagnosticado com TDAH 
(Transtorno do Déficit de 
Atenção com Hiperatividade), 
o estudante Felipe Chaves, 18, 
sempre teve dificuldades de 
leitura. Infância e adolescência 
foram marcadas pela frustração 
em ter que reler várias vezes os 
mesmos parágrafos e pelo mau 
desempenho escolar. Recente-
mente, descobriu nos audio-
books uma solução prática.

De acordo com especia-
listas, os livros em formato de 
áudio, narrados por uma ou 
mais pessoas, oferecem uma 
alternativa eficaz para pessoas 
com desafios de concentração, 
retenção de informações e pro-
cessamento de leitura.

Psiquiatra no ambulatório 
de TDAH adulto da Unifesp 
(Universidade Federal de São 
Paulo), Fabrícia Signorelli afir-
ma que é comum dificuldade de 
leitura em pessoas com o trans-
torno, apesar de não ser uma 
regra. Escutar um conteúdo, 
segundo a especialista, pode ser 
mais fácil para o entendimento 
e concentração.

“A leitura faz parte da nos-
sa vida, seja por lazer, trabalho 
ou estudos. Nesse contexto, o 
audiobook se mostra realmente 
uma opção muito viável e que 
traz ganhos”, diz.

O formato reduz o estresse 
da leitura e diminui a sobrecar-

ga mental que é gerada pelo ato, 
diz ela. Isso acontece porque 
diferentes áreas do cérebro são 
ativadas quando o paciente faz 
a escuta do livro.

Felipe recebeu o diagnósti-
co de TDAH em 2015, quando 
já estava prestes a repetir o ano 
escolar.

Tanto na escola como na 
faculdade, ele lembra que não 
conseguia terminar os livros 
que lia por hobby ou os que 
precisava ler para os estudos. 
“Às vezes leio uma página intei-
ra de um livro e, depois de ter-
minar, percebo que não prestei 
atenção em nada ou não enten-
di o conteúdo”, conta.

Para ele, ouvir o audiobook 
enquanto faz a leitura ajuda na 
concentração e no entendimen-
to. “Já teve alguns livros físicos 
que eu fiquei uma semana no 
mesmo capítulo, eu ficava “es-
pera, não entendi” e voltava. 
Mas quando comecei a ouvir, 
foi muito mais fácil.”

Livros cujas histórias não 
tem pontuação, como os de 
José Saramago, apresentam 
para ele um novo nível de difi-
culdade que é completamente 
facilitado pelas entonações da 
narração de um audiobook.

“Recentemente, também 
comecei a ouvir livros bíblicos, 
porque eles têm uma linguagem 
mais arcaica. Normalmente, 

quando a linguagem está mais 
complicada, ter alguém lendo 
ajuda muito na compreensão.”

No ensino superior, Felipe, 
que cursa Engenharia Indus-
trial, não faz tanto uso da fer-
ramenta. Mas, por hobby, ele 
costuma “ouvir” dois livros por 
mês.

A dificuldade de leitura em 
pessoas com TDAH acontece 
porque esses pacientes não con-
seguem manter a atenção por 
um período mais prolongado, 
como no caso das leituras, que 
exigem foco visual e um esforço 
cognitivo maior.

“É possível tornar essa lei-

tura mais dinâmica e acom-
panhar a história por meio do 
audiobook. Também é possível 
ajustar a velocidade da narração 
para que a pessoa possa acom-
panhar no ritmo que preferir”, 
explica o neuropsicólogo Ro-
drigo Maciel.

Segundo o especialista, o 
cérebro com TDAH apresenta 
um déficit na memória de tra-
balho, que é a capacidade de 
reter informações. Por isso, a 
sobrecarga torna o texto estrita-
mente visual mais difícil de ser 
lido e compreendido, enquanto 
o audiobook pode ser mais en-
volvente.

De acordo com o Ministé-
rio da Saúde, cerca de 11 mi-
lhões de brasileiros são afetados 
pelo transtorno. O TDAH tem 
início na infância, mas o diag-
nóstico pode acontecer somen-
te na fase adulta.

A diretora audiovisual Thai-
se Aglaer, 26, recebeu o diagnós-
tico de TDAH ainda quando 
criança. Para ela, o momento de 
leitura na sala de aula era uma 
das piores partes do transtorno. 
Isso porque precisava ler um tre-
cho em voz alta e depois explicar 
o que havia lido. Mas, assim que 
terminava, já tinha esquecido 
todo o conteúdo.

“À medida que crescia, isso 
passou a me envergonhar, não 
conseguia ler em público ou 
conversar sobre leitura com ou-
tras pessoas. Acabou que isso 
me afastou completamente dos 
livros”, diz.

Neste ano, ela teve conheci-
mento da existência e facilida-
de de acesso ao formato depois 
que uma professora citou a uti-
lidade dele para pessoas cegas e 
com baixa visão. “Esse ano eu li 
meu primeiro livro sem todo o 
terror que a leitura tinha. Eu li e 
acompanhei o áudio ao mesmo 
tempo. Fiquei muito feliz.”

Na infância, os audiobooks 
também são uma opção. Espe-
cialistas afirmam que as crian-
ças com TDAH podem se be-
neficiar muito com os livros em 
áudio porque geram um maior 
engajamento. Há opções com 
diferentes entonações na narra-
ção, o que diferencia os perso-
nagens, além de trilha sonora.

Há diversos livros em áudio 
gratuitos na internet, mas tam-
bém é possível pagar pelo con-
teúdo. Há versões em áudio de 
livros disponíveis na Amazon, 
por exemplo. Alguns aplicati-
vos de assinatura mensal tam-
bém são uma opção, como o 
Audible, Skeelo e o Tocalivros.

Por Laiz Menezes 
(Folhapress)

Audiobooks, solução para pessoas 
com TDAH e dificuldade de leitura

Pexels/ özgür

Ferramentas como o Kindle ajudam pessoas com TDAH na hora da leitura

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO


